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IV съезду Всесоюзного 
общества изобретателей 
и рац и он ал и заторов

Центральный Комитет 
Коммунистической партии 
Советского Союза горячо и 
сердечно приветствует де
легатов IV съезда Всесоюз
ного общества изобретателей 
и рационализаторов и в ва
шем лице всех изобретате
лей, рационализаторов и но
ваторов, которые своим вдох
новенным трудо-м вносят 
большой . вклад в строитель
ство материально-техниче
ской базы ком11унизма.

Всесоюзное общество изо
бретателей и рационализато
ров, объединяющее в овоих 
рядах свыще шести миллио
нов передовых рабочих, кол
хозников, ученых, специали
стов народного хозяйства, 
проводит . большую работу 
по повышению- творческой 
инициативы трудящихся, ак
тивно содействует развитию 
науки и техники, совершен
ствованию общественного 
производства, повышению 
производительности труда.

В нынешних условиях дея
тельность Общества изобре
тателей и рационализаторов 
приобретает все возрастаю
щее значение. Оно призвано 
с еще большей энергией и 
размахом участвовать во все
народной борьбе за повыше
ние эффективности произ
водства, ускорение научно- 
технического прогресса.

Долг общества— еще выше 
поднимать активность сво
их рядов, шире вовлекать в 
техническое творчество рабо
чих, колхозников, инженер
но-технических работников, 
студентов, учащихся профес
сионально-технических учи
лищ. Усилия, знания и опыт 
изобретателей и рационали
заторов должны быть на
правлены на решение наибо
лее важных проблем даль
нейшего повышения техниче
ского уровня производства 
во всех отраслих' народного 
хозяйства, разработку высо
коэффективных изобретений 
и рационализаторских пред
ложений, способствующих 
значительному росту произ

водительности труда, улуч
шению качества продукции, 
сокращению непроизводи
тельных затрат, ликвидации 
ручных операций, особенно 
на вспомогательных участках 
производства, погрузочно- 
разгрузочных и складских 
работах. Следует всемерно 
расширять и активизировать 
работу, таких тво.рческих ор-’ 
ганизаций, как общественные 
конструкторские и патент
ные бюро, комплексные 
творческие бригады, советы 
новаторов. Необходимо уси
лить общественный контроль 
за внедрением в производст
во изобретений и рационали
заторских предложений, за 
соблюдением законов в обла
сти изобретательства.

Всесоюзному обществу 
изобретателей и рационали
заторов надо постоянно забо
титься о  повышении техниче
ских и экономических зна
ний изобретателей, рациона- 
лизаторо1В и новаторов, улуч
шать обмен опытом их рабо
ты, оказывать авторам тех
нических новшеств необходи
мую помощь, проявлять ини
циативу в создании на пред- 
прият.иях условий для экспе
риментальной отработки и 
проверки эффективности наи
более перспективных изо
бретений н рационализатор
ских предложений.

Центральный Комитет 
Коммунистической партии 
Советского Союза желает де
легатам IV съезда Всесоюз
ного общества изобретателей 
и рационализаторов больших 
успехов в работе и выража
ет твердую уверенность, что 
изобретатели, рационализа
торы и новаторы будут, в 
первых рядах участников 
Всесоюзного социалистиче
ского соревнования за до
срочное выполнение заданий 
девятой пятилетки, внесут 
новый большой вклад в ус
корение прогресса науки и 
техники, в укрепление эко- 
номтгческой и обо.ронной мо
щи нашей великой Родины— 
Союза Советских Социали
стических Республик.

ц е н т р а л ь н ы й  к о м и т е т
КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ 

СОВЕТСКОГО СОЮЗА

У К А З

п р ези ди ум а  В ерховного Совета С С С Р

о НАГРАЖДЕНИИ ВСЕСОЮЗНОГО ОБЩЕСТВА 
ИЗОБРЕТАТЕЛЕЙ . И РАЦИОНАЛИЗАТОРОВ 

' О Р Д Е И О М Л Е И И И А
За большую, я плодотворную работу, по развитию тех

нического творчества трудящихся и активное содействие 
вне'дрению в производство .изобретений и рационализа
торских предложений наградить Всесоюзное общество 
изобретателей н рационализаторов орденом Ленина.

Председатель. Президиума Верховного Совета СССР
Н. ПОДГОРНЫЙ. 

Секретарь Президиума Верховного Совета СССР
М. ГЕОРГАДЗЕ.

Москва, Кремль, 27 февраля 1973 г.

П А Т Р И О Т И Ч Е С К И Й  
ПОЧИН ПОДДЕРЖАН

Почни .передовых бригад 
Московского, автозавода име
ни И. .А.- Лихачева провести 
2i ■■апреля коммунистиче
ский субботник обсуждался 
27 февраля, • на .собрании 
профсоюзное, актива пред
приятия. .

Выступавшие. на соорании 
горячо-поддержали эту ини
циативу передовых бригад 
завода. Они предложили: OTj 
метить этот день наивысшей 
производительностью труда 
на каждом рабочем месте, 
подчеркивали, что ударный 
труд — основа успешного 
выполнения плана третьего, 
решающего года пятилетки. 
Ораторы., приводили- слова.

сказанные товарищем Лео
нидов! Ильичей Брежневым 
о том, что выполнение госу
дарственного плана — в 
руках самих рабочих, заяв
ляли, что. с честью завершат 
плановые Ьадания 1973 года.

В .единодушно принятом 
обращении к'рабочим и слу
жащим автозавода участни
ки собрания решили 21 , ап
реля — день коммунисти 
ческого субботника в честь 
рождения В. И. Ленина — 
работать на сэкономленном 
сырье, материалах, электро 
энергии, а заработанные 
средства передать в фонд 
пятилегки.

(ТАСС).
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СУЛЗАТ
ОДЕРЖИВАЕТ
ПОБЕДУ

Коллектив Сулзатского 
лесопункта Молчановского 
леспромхоза на три дня рань
ше срока выполнил фев
ральское задание по заго
товке деловой древесины.

Лучше всех на верхнем 
складе трудится бригада 
Михаила Жуковского. Ей 
нужно было заготовить за 
месяц 1.050 кубометров ле
са, уже 26 февраля она за
готовила на 106 кубометров 
больше. Хорошего результа
та добилась на нижнем скла
де бригада раскряжевщиков 
во главе с коммунистом 
Яковом-Вередовым. Она раз
делала около 500 кубомет
ров леса в счет марта.

Все зависит от нас
Из всех амесяцев первого 

квартала март для нашего 
леспромхоза—самый напря
женный.. По плану надостре- 
левать и вывезти 63 тысячи 
кубометров и разделать 56 
тысяч кубометров.

Соответственно увеличил
ся суточный график — тре
левать н вывозить надо по 
2.100 кубометров и разделы
вать по 1.867. .Чтобы обес
печить такие темпы, мы дол
жны направить около 700 
человек н# прямые лесосеч
ные работы, сформировать 
33 комплексные бригады, 
поставить на вывозку леса 
32 автомобиля, которые 
должны отрабатывать каж
дые сутки 64 машино-смены.

И людей, и техники в лес
промхозе достаточно. Сей
час со вспомогательных ра
бот на основные переводим

30 человек, дополнительно 
на валку и трелевку выстав- 
ляе.м 4 комплексные брига
ды, на линию выходят еще 
4 лесовоза.

Однако положение ослож
няется тем, что в феврале 
коллектив не сумел удер
жать темпы суточного графи
ка. Только один раз за .ме
сяц удалось дать в сутки 
1.715 кубометров.

Для успешного заверше
ния плана первого квартала 
коллектив располагает всем 
необходнмы.м. Все будет за
висеть от того, насколько 
четко удастся организовать 
труд людей и использование 
техники.

П. БАБИКОВ, 
начальник планового от
дела Чаинского лес

промхоза.
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Л Е С  Н Л Е Т  с  С Е В Е Р Е

Ф от орепорт аж

На большой территО'рнн 
раскинулся нижний склад 
Комсо.мольского леспромхо
за Первомайского района. 
Мощные краны для погрузки 
круглого леса в вагоны, по
луавтоматические линии для 
разделки, хлыстов создают 

■ индустриальный вид. Ниж
ний склад — это своего рода 
цех под открытым небо'М.

От быстроты разделки и 
погрузки круглого леса в ва
гоны зависит суточный рит.м 
работы леспро-мхоза. Коллек
тивы погрузочных бригад в 
третьем, решающем году де
вятой пятилетки работают в 
ударном те.мпе, не допускают 
простоев ваго.нО'В.

Погрузочная бригада Д. Н. 
Горошко — одна из передо
вых на нижне.м складе.' В 
этом году она взяла обяза
тельство'погрузить в вагоны
16.000 кубометров кругло
го леса. План января брига
да перевыполнила, погрузив 
2.502 кубометра при плане 
1.426. С опережением графи
ка шла погрузка и в февра
ле.

НА СНИМКАХ: идет по
грузка круглого леса в ваго
ны: погрузочная бригада
(слева направо)— крановщик 
И. А. Кукушко, строповщик 
М. М. Бандура, бригадир 
Д. Н. Горошко, строповщик 
Н. Ф. Дорохов.

В. Казанцев.

Л е с н о йШТАБ
РЕДАКЦИИ

За «круглым ст олом » «К р а сн ого  з н а м е н и » -  председат ели рабочих комитетов лесп ром хозов
На днях опубликовано реше

ние бюро обкома КПСС о раз
вертывании социалистического 
соревнования лесозаготови
тельных бригад за досрочное 
выполнение плана 1973 года. 
Учреждено три Красных зна
мени обкома КПСС, облиспол
кома, облсовпрофа и обкома 
ВЛКСМ для вручения брига- 
дам-лобедительницам.

Первым откликнулся коллек
тив Асиновского леспромхоза, 
признанный победителем по 
итогам января. Асиновцы при
звали коллективы леспромхо
зов объединения «Томлес- 
пром» объявить март ударным 
месяцем. Их рубеж — в пер
вом квартале заготовить н вы
везти 39 процентов древесины 
к годовому плану. Эту ини
циативу поддержали многие 
лесозаготовители.

В марте будет решаться 
судьба плана первого квар
тала, а значит, во многом—и 
года. Редакция областной га
зеты пригласила за «круглый 
стол» председателей рабочих 
комитетов профсоюза ряда 
леспромхозов. В беседе уча
ствовали Д. Т. Акулов — из 
Линевского, А. Ф. Чернаков — 
из Ингузетского, И. Т. Конинин 
— из Макзырского, Е. Е. Коз
лов — из Новотегульдетского, 
Ю. Н. Резвых — из Асланов- 
ского леспромхозов. Тема раз
говора — повышение дейст
венности социалистического 
соревнования в лесу.

Ниже публикуются материа
лы этой встречи.

Вал ьщик-  
ведущая 
фигура в лесу

г. А. Волостное, председа
тель обкома профсоюза ра
ботников лесной, бумажной 
и деревообрабатывающей 
промышленности: Мне ду
мается, нашу беседу 
следует начать с раз
говора о роли вальщика 
на лесозаготовках. В бли
жайшее время в Томск будет 
приглашена большая __группа 
рабочих-этой ведущей про
фессии. С их помощью мы 

; надеемся выработать реко
мендации, какими бригадами 
разумнее работать в наших 
лесосечных , фондах, каков 
должен быть, .их- оптималь
ный: состав.

Март объявлен ■ ударным 
месяцем. В марте лес
промхозы объединения «Том- 
леспром» должны заготовить 
U вывезти 1 миллион 195 
тысяч кубометров древеси
ны. Но сегодняшние ' темпы

трелевки не могут удовлет
ворить нас, на верхних скла
дах не удается создать нуж
ный запас хлыстов.

Чтобы повысить произво
дительность труда на лесо
заготовках, надо в первую 
очередь поднять авторитет 
вальщика, сделать эту про
фессию действительно веду
щей.

Ю. Н. Резвых, председа
тель рабочего комитета Ас- 
лановского леспромхоза:
По всем этим вопросам 
мы уже вели разговор со 
своими вальщиками. Их у 
нас 24 человека.

Корр.: Юрий Николаевич, 
к концу февраля Асланов- 
ский леспромхоз задолжал 
6.300 кубометров леса. Из 
них деловой . древесины — 
свыше 5 тысяч. За вре.мя 
ударного месячника предсто
ит поправить положение. Ка
кие проблемы в первую оче
редь необходимо решить ру
ководителям вашего коллек
тива?

Ю. Н. Резвых: Конечно
же, очень многое будет зави
сеть от работы вальщиков, 
от цх производственной и. 
трудовой дисциплины. От
кровенно признаться, у нас 
некоторые вальщики явля
ются далеко не образцом. 
Но заменить их некем, пото
му что людей ОТОЙ профес
сии не хватает в леспромхо
зе. Особенно беспокоит, что 
1МОЛодежь неохотно приобре
тает эту ведущую профессию. - 
На собраниях "было высказа
но предложение: молодым ле
созаготовителям, проработав
шим на валке два года (на
пример, после службы в ар
мии), предоставлять возмож
ность вне конкурса посту
пать в институт, выделять 
для них хозстшендии.

Корр.; Интересное предло
жение. Но это на будущее. А 
сегодня?

Ю. Н. Резвых; Успех 
ударного месячника будет 
зависеть от правильной рас
становки сил. Лучшим валь
щикам в порядке .материаль
ного поощрения . мы предо- 

. ставим возможность в пер
вую очередь приобрести та
кие товары, как автомаши
ны, мотоциклы, ковры и дру
гие.

Я считаю, .нашим комплек
сным бригадам посильны ■ 
темпы, которые диктует су
точный график. Тем более, 
что сейчас на верхних скла
дах лежит в запасе 18 тысяч 
кубометров леса . в хлыстах. 
Однако очень плохо налаже
на вывозка. Цеда в то.'н.чтоу 
нас не хватает прицепов. Из- 
за этого большие простои ле

совозных .машин. Сейчас лес
промхозу выделили пять но
вых автомобилей, но они 
оказались без прицепов.

Д. Т. Акулов, председа
тель рабочего комитета Ли
невского леспромхоза; Сей
час в леспро.мхозе сорев
нование возглавляет из
вестная бригада И. Г. 
Терлецкого. В январе она 
выдала 2.256 к-убомет- 
ров. В этой бригаде один 
вальщик (са,м бригадир). Вы
сокое мастерство и опыт по
зволяют ему добиваться боль
шого успеха. К сожалению; 
таких вальщиков в леспро.м
хозе единицы. В остальных 
бригадах один вальщик не 
обеспечивает ритмичную ра
боту. Помочь же бригадам 
пока не можем — опытных 
специалистов валки не хвата- 
ет.

Наша ошибка в том, ч’то 
никто всерьез не занимается 
подготовкой рабочих этой 
ведущей профессии. Учим в 
спешном порядке. Обычно 

■ делается так: если валь-.
щик увольняется, ставим ус
ловие—подготовить замену. 
А разве можно научить за 12 
дней?

Каждую весну в леспром
хозе составляю'!' планы под
готовки рабочих ведущих 
профессий методом инди
видуального обучения. Поль
зы от-.этих планов пока ма
ло.
.. Решение проблемы лежит 
и на совести специалистов 
объединения «Томлеспром».
Какой быть
бригаде

Корр.: Здесь уже .говори
лось, что в дни ударного ме
сячника важно правильно 
расставить силы. Неплохо 
было бы обменяться мнени
ями.

И. Т. Конинин, председа
тель рабочего комитета Мак- 
зырского леспромхоза: Мы
считаем, са.мый: оптималь
ный состав , бригады—7—8 
человек. В нее должно 
входить два вальщика-н два 
тракториста. Это позволяет 
применять так называемое 
внутрнбритадное скольже
ние. Отпуск шли болезнь; од
ного из членов бригады не 
повлияет на ее производи
тельность. В среднем она 
сможет выдавать каждую 
смену (причем стабильно, 
круглый год) не меньше 
100—120 кубометров. Осо
бенно необходимы два валь
щика зимой, тем более нын
че, когда лесосеки завалены 
глубоким снего.м.

Г. А. Волостное: На пред- 
стоящем совещании вальщи
ков мы как раз намерены по- 
советоватьс.я 6 составе 
бригад. Ведь в сосновых ле-' 
сах требуется оди̂  со
став, в лиственных и тем
но-хвойных — несколько 
иной. Конечно, в перспекти
ве ведущее место займет ук
рупненная бригада. Только 
она может полностью исполь
зовать мощности нового тре
левочного трактора ТТ-4.

Ю. Н. Резвых: При работе 
с таким трактором бригада 
из двух вальщиков и двух 
помощников .. тракториста 
с.может добиваться высокой 
Фтдачи от механизма. Сейчас, 
в укрупненной бригаде дер
жат три трактора. Если 
учесть, что у нас механиза
торы взяли обязательство 
дать по 20 тысяч ' кубомет
ров, выходит, что у укруп
ненных, бригад оно должно 
быть не ниже 60 тысяч. Од
нако в обязательствах запи
сывают по 45—50 тысяч ку
бометров. Хотя не секрет, 
что резервный трактор тоже 
работает. Годовая нагрузка 
на каждый не повысит 15 
тысяч- кубометров. Малова
то». , ■

И. Т. Конинин: Тем бо
лее, что сегодня малые ком
плексные бригады довели 
выработку на трактор до 29 
тысяч кубометров в год.

Ю. Н. Резвых: Таким об
разом, на период ударного 
месячника самый оптималь
ный состав бригады все-таки 
— 7—8 человек. В сравне
нии с обычной комплексной 
бригадой выработка на трак
тор повышается минимум на
5 тысяч кубометров. Вот где 
следует искать резервы сей
час.

А. Ф. Чернаков, председа
тель рабочего' комитета Ин
гузетского леспромхоза: Я
чувствую, что . т̂оварищи 
очень осторожно V говорят ■
06 укрупненных брига
дах, Мы одновременно с Ас-. 
лано.вским .леспромхозом ор
ганизовали’, их'У, себя. -Прав
да, они претерпели■ некото-. 
рые изменения, тем не;менее 
проработали '.,уже.;год, .?в jhhx , 
сложились новыевзаимоот-, 
ношения,, изменять: технрло-! 
ГИЮ мы не думаем. Покауэти . 
бригады не достигли такой ' 
производительности., какой 
нам хотелось бы. Но и здесь 
открываются большие резер
вы, например, за счет увели
чения сменности.

Вопрос; Какой состав 
ваших бригад?

А. Ф. Чернаков: 10 че
ловек .и один резервный' 
трак'торист. Когда он -работа-

,ет, получает'зарплату в за- 
виси.мости. от выработки 
бригады, если находится в 
резерве — тарифную ставку.

В прошлом году бригада 
Н. Борисова из 11 человек 
заготовила ,53 тысячи кубо
метров. Если говорить об ис
пользовании техники, то 
следует напомнить, что В. С. 
Наставко давно доказал; 
до капи-гадьног.о pe.-MOHTa на. 
тракторе можно дать 50—60 
тысяч кубометров. Нынче он 
взял обязательство сделать 
50—70 тысяч.

Г де искать 
резервы?

Д. Т. Акулов: Над отста
ющими бригадами мы орга
низовали шефство инженер
но-технических работников. 
Каждый из них теперь чаще 
встречается со своей брига
дой, по.могает ей разобраться 
в технологии, ‘в организации 
труда,

Корр.: Кстати, мне недав
но пришлось'Побывать в лес
промхозах . вашего района. 
Все три предприятия с-нача
ла года идут с больши.м от
ставанием.

Е. Е. Козлов, председа
тель рабочего комитета Но- 
вотегульде-гокого леспром
хоза; Наш леспромхоз задол
жал 7,5 тысячи' кубометров 
древесины, из них деловой— 
6.400.

Февральское, задание мы 
не выполнили. Чтобы удер
жать ритм мартовского гра
фика, надо в 22 бригады 
44 вальщика. Они у нас 
есть, но заняты пока в дру
гих цехах предприятия.

Г, А. Волостнов: Если
каждый .-валЬщик будет да- 
ват;!: .kSкрмену ■ 50; кубомет- 
posVeaiu леспромхоз сможет • 
заготавлива'хь -.в >день больше 
2 .тысяч кубометров леса.

Наша короткая беседа пока
зала, что в каждом леспромхо
зе .области остаются с нетрону
тыми огромные резервы повы
шения • эффективности произ
водства. За время ударного 
месячника, их необходимо при
вести в действие. Этого требу
ет» й постановление ЦК КПСС, - 
Совета Министров ' СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ. Мы на
деемся, что рабочие комитеты 
профсоюза с помощью партий
ных организаций сумеют по
править положение, сложив
шееся на предприятиях объе
динения «Томлеспром».

Беседу за «круглым столом» 
провел

П. КОЛОТОВКИН.

Тревож ный сигнал

НАРОЧНЫЕ 
ЗА... БОЛТОН!

Снега нынче в лесосеках 
много. С больши.м трудом 
удается заготавливать и под-, 
трелевывать'лес к погрузоч
ным площадкам. Несмотря 
на это, все бригады Захар
ковского лесопункта, от ко
торых мы отвозим хлысты, 
выполняют II перевыполня
ют сменные нормы.

Такой же высокий .'Тру
довой накал на приречном 
складе. Здесь на разделке 
работают известные бригады 
П. Н.'Дерезы; Т. Е. Кобзева, 
П. С. Ляшенко. В отдельные 
дни каждая из них разделы
вает по 120—150 кубомет
ров. Это 300 процентов 
сменной выработки. Но если 
бы тан было каждый день, 
лесопункт регулярно выпол
нял бы условия сО'Циалисти- 
ческого соревнования, раз
работанные объединением 
«Томлеспром». Однако не
редко в свод.ках, поступаю
щих от 'захарковцев, значит
ся только половина того, что 
надо П.0 графику.

В чем же дело? На ниж
нем складе не .хватает леса. 
Отстает ' вывозка. Рабочие 
простаивают. Можно понять 
их настроение. 'Уехать за .де
сятки километров в тайгу и 
CKynaiib от безделья! И уж 
тут невольно мы, водители, 
■чувствуем себя виноватыми. 
Выходит,.что из-за нас, шо
фёров лесовозов, , срывает 
план-в целом лесопункт. На 
са.мом деле это не так. 'Даже 
если на линии будет три ле
совоза, мы обеспечим достав
ку на нижний склад 400 — 
450 'кубо.метров'леса в с,ут
ки. Была бы дорога. Но не 
успевают у нас чистить лесо
возные усы. Подготовка 
трасс отстает о.т • освоения 
лесосек. Вот и бездействуе-м.

И .еще одна беда. На на- 
ше.м: мастерском участке. Ло- 
мовка достаточно техники, . 
одна-ко ремонтная .база, сле
сари, 'Кузнецы и сварщики 
находятся в,60 километрах 
от нас,, в. Захаркове. Нужен 
болт или чокер,— жди пяти
дневку,. пока нарочный ,до- 
,берется в поселок, выполнит 
заказ и вернется, обратно.

Недавно на участке про
шло рабочее собрание. Чув
ствуется, -настрой у людей 
боевой. Чем быстрее админи
страция леспромхоза .я лесо
пункта устранит у-зкие Л1е- 
ст’а, те.м быстрее 'захарков
ские лесозаготовители вы
полнят задания уда.рно»го ме
сячника.

А. СЕЛИВАНОВ,
шофер Захарковского 

лесопункта.
Аргат-Юльский
леспромхоз.
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к р а с н о е  з н а м я 1 марта 1973 года

НАЧИНАЕТСЯ ОБМЕН ПАРТИЙНЫХ ДОКУМЕНТОВ
Н оёы е т радиции

В ДОБРЫЙ
Ч А С !

Наступил день, который Центральный Ко
митет КПСС в своем постановлении опре
делил днем начала обмена документов в на. 
шей партии. По решению обкома КПСС в на
шей области право начать обмен документов 
с первого марта предоставлено трем район-- 
ным партийный организациям: Кировской
г. Томска, Кожевниковской и Асиновской. В

партгруппах и цеховых парторганизациях 
этих районов решено провести накануне обме
на собрания — своеобразный смотр рядов 
коммунистов перед таким волнующим собы
тием, каким является вручение партийного 
билета.

Право первыми получить новый документ 
во многих коллективах коммунистов доверя

ют самым авторитетным партийцам, передови
кам протзводства и энтузиастам обществен
ной работы. Сегодня у этих людей праздник. 
И мы их от души поздравляем.

Начинающийся обмен партийных докумен
тов вызовет в парторганизациях мощный 
прилив творческой энергии, еще выше под
нимет авангардную роль коммунистов.

ОТМТСТВЕШСТЬ
ш и т  СПРОС

в подготовке к обмену до
кументов на нашем заводе 
наступил третий, решающий 
этап — реализация усилий 
партийных организаций. Уси
лия эти оцениваются практи
ческим решением сложней
ших производственных за
дач.

Первый этап начался с 
опубликования постановле
ния майского (1972 г.) Пле
нума ЦК КПСС «Об обмене 
партийных документов» и 
закончился на нашем заводе 
в августе 1972 года проведе- 
н«ем общезаводского пар
тийного собрания.

L :

Постановление заводского 
собрания и план мероприя
тий явились результатом 
коллектив1ного обсуждения 
ком.мунистами вопросов, свя
занных с подготовкой к об*̂  
.мену партийных документов.

Второй этап характеризу
ет работа до выполнению 
принятых решений.

В партийном комитете со
стоялись беседы с 30 комму
нистами, имеющими взыска
ния, нарушающими Устав 
КПСС, нормы партийной ' 
жизни, не проявляющими 
достаточной- активности в •- 
работе. Проведена сверка - 
документов- коммунистов в 
парторганизациях цехов и 
отделов с учетными карточ
ками членов и кандидатов в 
члены КПСС. Газета «Ин- 
cTpj-ментальщик» обобщает 
опыт работы партийных ор
ганизаций и групп по, воспи
танию активности и повы
шению дясциплины.-коммуяи- 
стов.

В последнее время повы
силось качество проведения 
партийных собраний. Они во 
многих организациях по-на
стоящему станов'ятся шко-., 
лой воспитания высокой от
ветственности, п’ринципиаль- 
ности, деловитости к-оммуни-̂
СТО'В. . ' '

Одной из форм, хорошо 
зарекомендовавшей себя в 
период подготовки к обмену 
партийных документов,' стало ' 
заслушйвание отчетов чле
нов КПСС.

В литературе расяростра* 
нено такое определение:

«Заслушивание и обсужде
ние сообщений коммунистов 
о выполнении требований 
Программы и Устава партии 
являются . одной из (^рм 
контроля за деятельностью 
членов и кдндидатов в члены 
партии, товарищеской помо
щи-им, средством их воспи
тания».

Практика подготовки к об
мену партийных документов 
в партийных организациях, 
и в частности на заводе ре
жущих инструментов, свиде
тельствует о следующем. 
Сообщения коммунистов вы
ходят за рамки отчетов о 
выполнении требований Про
граммы и Устава партии и 
становятся не только формой 
контроля, средством воспи
тания коммунистов, готовя
щихся к отчету, но и оред- 
ством воспитания всех ком
мунистов. всех членов кол
лектива. формой обмена пе
редовым опытом работы, что 
имеет большое. значение в 
обстановке поворота к все
сторонней интенсификации 
развития народного хозяйст

ва 1973 год». Нескольким 
коммунистам было предло
жено выступить Cj .сообщени
ями о вьшолненир социали
стических обя1зательств.

ва.
Вот некоторые особенно

сти отчетов коммунистов и 
их выступлений на партий
ных собраниях в нашей орга
низации. Е̂ сли в прошлые 
годы заслушивались иногда 
отчеты тех. кто нарушил 
дисциплину, неправильно 
себя ведет, го в последнее 
зремя практикуются сообще
ния коммунистов по вопро
сам организаци'и социалисти
ческого соревнования, вы
полнению поручений и т. д. 
Само собой — для этого 
привлекаются не только лю
ди пассивные, но и те ком
мунисты, которым есть что 
сказать об участии в произ
водственной и общественной 
жизни коллектива. Вот поче
му такие отчеты стали фор
мой обмена передовым! опы
том-партийцев, формой вое-' 
питания.

Расскажу об одном собра
нии в цехе сверл. Повестка 
дня — «О задачах партий
ной организации в разверты
вании соревнования за до
срочное вьгаолненне планов

После выступления секре
таря партийной организации 
В. Щукина выступил ком
мунист В. Бормотав, кото
рый не смог четко сформули
ровать основную мысль. Он 
пытался обратить внимание 
коммунистов на- создаяре ус
ловий для соревнующихся, 
но получилось так, что ска
зал лишь об отсутствии ус
ловий... для игры в домино 
в обеденный перерыв. За 
ним и некоторые другие вы
ступающие стали смещать 
акценты, говорить о второ
степенном. Но опыт, приоб
ретенный в период подготов
ки к обмену партийных до
кументов, позволял выпрд-’ 
вить ход собрания. Глубокое 
выступление ком.муиисга 
П. Логинова, . потребовавше
го от администрация созда
ния условий для обслужива- 
ийт четырех станков вместо 
двух, толновое сообщение 
коммуниста Н. Мамонтова, 
принципиальный диалог 
И. Симахина и В. Черепано
ва о TOtM, как, заключается 
договор на соревнование и 
как его лучвде выполнить,— 
именно эти мысли дали соб
ранию верное направление.

Мы придаем большое зна
чение проведению открытых 
собраний. И в этом случае 
еще в большей степени важ- ‘ 
на их подготовка.

Заготовительный цех за
вода — один из лучших кол
лективов. Его коммунисты 
неоднократно выступали с 
ценными починами. Здесь 
разработаны и внедрены 
первые комплексные планы

настоящей, борьбы за вы
полнение этого решения пар
тийцы не организовали, и 
обязательство осталось не
выполненным.

В. И. Ленин резко крити
ковал работников, которые 
«сплошь да рЧдом дают ве
ликолепнейшие советы и 
руководящие, указания, но 
оказываются до смешного, 
до нелепого, до позорного 
«безрукими», неспособными 
провести в. жизнь эти советы 
и указания, провести прак- . 
тический контроль за тем, 
чтобы слово превращалось 
в дело».

повышения производительно: 
сти труда В, .Андр'щ....
И. Лутовским, А. черкас
ским и А. Оеинц-еиым. ■ ■ 

Но коммунистам цеха мо
жно сделать серьезный. уп- 
•рек. На собрании, я середи
не 1972 года, было принято 
решение разработать и внед
рить компле.ксные планы на 
всех рабочих местах отрез
ного отделения к 50-летию 
образования СССР. Однако

Нам тоже приходилось по
рой слышать выступления, 
которые были рассчитаны на 
то, чтоб поразить своей ос
ведомленностью, а на повер
ну оказывались пустой зате
ей, «переливанием из пусто
го в порожнее».

В период подготовки к об
мену партийных документов 
партийный комитет провел 
определенную работу, чтобы 
поднять авторитет партийно
го слова, поставить заслон 
пустым, неконкретным вы
ступлениям, особенно на 
общезаводских собраниях. В 
некоторых цехах были так 
называемые «штатные» вы
ступающие, которые могли 
подменить конкретное обсуж
дение вопроса общими рас
суждениями «относительно 
наших недостатк'ов».

Вопрос, был поставлен так: 
коммунист, который должен 
выступать на общезаводском 
собрании, представляет опре
деленную партийную орга
низацию, и она тоже несет 
ответственность за общест
венную значимость его речи. 
После такого требования вы
ступления коммунистов, за
ранее планируемые, стали 
приобретать характер отче
та, в котором находят отра
жение npo6vTeMbi всей цехо
вой или заводской партийной 
организации.

Нам предстоит еще многое 
сделать, чтобы все коммуни
сты строго следовали поло
жениям Программы и Уста
ва КПСС, занимали аван
гардную роль на производст
ве и в общественно-политиче
ской жизни, добросовестно 
относились ■ к партийным по- 
руче.ниям, постоянно овладе-, 
вали . марксистско-ленинской- 
теорией. . '

только для, 0ДНОГО коммуни
ста, но и для других.

Правильно поступила пар
тийная организация цеха не
стандартного инструмента, 
исключив из рядов партии 
Мартынова за систематиче
ское злоупотребление алко
голем. А вот партийная орга
низация цеха сверл прояви
ла странную He!pemKTenb- 
ность в определении наказа
ния бывшему мастеру Хар- 
чеву за аналогичные про
ступки, позорящие звание 
коммуниста.

Безусловно, во многих во
просах, касающихся воспи
тания, важно проявлять такт, 
но важ'но и знать, где необ- 
ходи.мо «власть употребить».

Опыт работы показывает, 
что слово коммунистов во
площается в_„дело, если соз
дана обстановка требова
тельности, обстановка высо
кой ответственности каждо
го коммуниста за дела орга
низации, за дела каждого 
члена КПСС.

В настоящее время мы во
оружены актуальным доку
ментом — докладом Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС Л. И. Брежнева на 
совместно.м торжественном 
(заседании, посвященном 
50-летию образования СССР. 
Зовут работать напряженно, 
творчески и решения де-

П е р 6 и м  и 
п р и д у т.
п е р е д о в и к и

кабрьского Пленума ЦК КПСС,

Высо1кая ответственность 
предполагает высокий спрос. 
Но не всегда наши цеховые 
организации принципиально 
решают персональные дела. 
Каждое такое дело должно 
быть школой воспитания не

Один из главных выводов 
—круто изменить ориента
цию, перенести упор на ин
тенсивное веден-йе хозяйства, 
обеспечить экономический 
рост за счет повышения про
изводительности, труда и ус
корения научно-техническо
го прогресса, более полного 
использования действующих 
производственных мощно
стей, П01вышения отдачи от 
каждого вложенного в хо
зяйство рубля, каждой тон
ны используемого металла.

Коллектив завода под ру
ководством партийной орга
низации настойчиво работает 
над претворением в жизнь 
решений декабрьокого (1972 
-года) Пленума ЦК КПСС.

Используя накопленный 
опыт, используя все имею
щиеся Б арреналд партийной 
pS6 0 Tbi фор.'иы й'методы, мы 
будем добиваться того, что
бы каждый член и кандидат 
в члены партии был созна
тельным бойцом КПСС, уве- 
лггчил свой вклад в .решение 
сложных задач экономики.

В. КОКОВИХИН, 
секретарь парткома Том
ского завода режущих 

инструментов.

Кожевниковская партий
ная организация — одна из 
первых в нашей области, ко
торой представлено право на
чать с 1 марта обмен доку
ментов. Мы попросили заве
дующего орготделом райко
ма КПСС Г. А. Дворецкого 
рассказать о том, как подго
товились в райкоме к пред
стоящему событию.

— В ходе подготовки к 
обмену документов райком 
КПСС, партийные комитеты 
провели большую работу, 
направленную на укрепление 
партийной дисциплины, от
ветственности КОММУ'НИОТО(В' 
за порученное дело, повыше
ние их авангардной роли в 
коллективах, — сказал Г. А. 
Дворецкий. — Во всех орга
низациях активнее стала по
литическая и производствен
ная деятельность членов 
КПСС, включилось в общест
венную работу большинство 
ко.ммунистов, с которыми 
проводились индивидуаль
ные беседы.

Подготовка к обмену доку
ментов обсуждалась на двух 
пленумах райкома партии, 
последний из которых  ̂ со
стоялся Б январе. Райком 
партии изучал и распростра
нял опыт лучших коллекти
вов.

Недавно бюро райкома 
рассмотрело вопрос об опьи 
те работы Нсшопокровской 
цеховой парторганизации 
совхоза «Заветы Ленина» по 
руководству соревнованием в 
коллективе животноводов. 
Бюро одобрило опыт и реко- 
меидовало всем парторгани
зациям совхозов применить 
лучшие формы и методы ра
боты новопокроБСКИх комму
нистов в своей повседневной 
деятельности. Положитель
ный опыт, накопленный 
па]̂ тгруппой Красноярской 
фермы совхоза имени XXI 
съезда КЦее, изучен на спе: 
циальнои семинаре партгруп
оргов.

В райкоме КПСС, партко
мах будут и впредь прово
диться беседы с коммуниста
ми. В райком партии будут 
приглашаться руководители 
предприятий и хозяйств, ко
торые, проваливают, произ

водственные планы, ослаби
ли трудовую дисциплину в 
коллективе.

Корреспондент: Коммуни
стам ка1Кой организации пер
вым будет предоставлено пра
во получить новые докумен
ты и как обстоит техниче
ская сторона дела?

Г. А. Дворецкий: Первы,- 
ми в районе начнут обмени
вать документы ко.ммуни- 
сты откормсовхоза. Хозяй
ство' передовое, и в это<м не
малая заслуга партийной ор
ганизация, возглавляемой 
Г. И. Вольфом.

В первый день мы обменя
ем документы четырем ком
мунистам, затем доведем чи
сло получающих новый парт
билет до десяти человек. Та
кая постепенность необходи
ма для того,' чтобы отладить 
техническую сторону рабо
ты, не допускать в ней по
спешности и, естественно, 
чтобы сделать более запо
минающимся для членов 
партии день'получения ими
новых документов.

График обмена составлен. 
Люди, которые будут зани
маться оформлением доку
ментов, прошли необходи
мую подготовку, определено, 
кто из секретарей райкома 
КПСС будет ежедневно де
журить в райкоме. . Мы по
старались ■ предусмотреть 
все, вплоть до. того, кто бу- 

. дет встречать коммунистов, 
приезжающих для обмена 
документов.

*  *  *

А  вот что сказал коррес
понденту секретарь партбю
ро откормсовхоза Г. И. 
Вольф:

— Все наши коммунисты 
с большим воодушевлением 
узнали о том, что нам пер
вым в районе предоставлено 
право обмена партийных до
кументов. Каждый член 
партии считает это большой 
честью для организации.

Посоветовавшись, мы ре
шили предоставить право 

■ йервыми получить новые' до- 
кументы нашим передови-̂  
нам. Это тракторист А. М. 
Тузиков, шоферы А, У. Ану
чин и секретарь комсомоль
ской организации А. Т. Фа
деев, главный ветврач совхо
за Н. А. Жиляева.

Празднично украшен зал 
До.ма культуры лесоперева
лочного комбината. Над сце
ной — огромный паспорт и 
плакат со словами Владими
ра Маяковского: «Я —
гражданин Советского Сою
за». Именинники торжества 
— учащиеся томской сред
ней школы № 27. Ровной 
шеренгой выстроились маль
чишки и девчонки, -Любуют
ся на них друзья, однокаш
ники, папы, мамы, почетные 
гости: ветераны труда, уча
стники Великой Отечествен
ной войны, шефы — работ
ники лесоперевалочного ком
бината. Честь открыть вечер 
вручения паспортов предо
ставляется ученику 1 0 -го 
класса Сергею Евстигнееву.

Один за др,угим поднима
ются на сцену ребята. Под 
аплодисменты вручают ий 
серые книжицы паспортов.

Играет школьный оркестр, 
будущие школьницы препод
носят именинникам' ' сувени
ры, цветы.

А теперь—слово старшим. 
На сцену поднимаются заме
ститель директора лесопере
валочного ко.мбпнаха Б. А. 
Загозкин, родитель В. И. За
харов, директор школы В. А. 
Помощников, начальник пас
портного стола Ленинского 
РОВД В. М. Соловьева. По
здравления, напутствия... 
Звонкий голос пионерского 
горна врывается в зал, вто
рит ему барабан. Четким ша
гом идут пионеры.

«Из птенцов орла вы

п п п ш г а п п а п ГЕЖЖШЖЕЖ ■ЖЖЖЖЖЖеЖЖ1Ге1ГВЖЕПГВЖМЖ1ЖЖЯ1ЖШЖЯЖЯ'ЕЕЖ'ГВЖе'|1'

растают орлы, а из нас — 
с.мена вам, комсомольцы»,— 
звонкий девчоночий голос 
тонет в аплодисментах. Пра
здник в разгаре. Родители 
юных граждан, вспомнив мо
лодость, тоже веселится 
вместе с детьми.

— Эх, нам бы вот так, — 
с доброй завистью улыбается 
бабуся. — Память-то какая...

Рассказать об этом вечере 
меня заставил случай. Как- 
то после торжественного вру
чения паспортов в ГПТ'У-27 
ко мне подошел парниш-ка:

— Я паспорт раньше их 
получил (он кивнул в сторо
ну однокашников, рассматри
вавших свой первый доку
мент), возьмите его обратно 
и вручите мне вот так же — 
красиво.

В само.м деле, ежедневно 
сотни паспортов получают 
шесТ'Надцатилетние, и этот 
день им должен обязательно 
запомниться.

М. КОЗЛОВ. А
сотрудник Ленинского  ̂

РОВД.

;жжж ЖЖЖЖЖ ЕЖЖ'ШЖ!

ЛУЧШИЙ ТОКАРЬ ТОМСКА
в прошедшее воскресенье на 

заводе «Сибэлектромотор» со> 
стоялся городской конкурс 
профессионального мастерства 
среди токарей Томска. Уча
стие в соревновании приняли 
те, кто имеет четвертый и ше
стой разряды.

Работу мастеров токарного 
резца оценивало жюри во гла
ве с главным инженером опыт
но-производственных мастер
ских Томского политехниче
ского института М. Н. Голе- 
аым и Героем Социалистиче
ского Труда, токдрем завода

«Сибэлектромотор» М. Я. Зу
диным.

Звания лучшего токаря го
рода добился представитель 
манометрового завода В. Чер- 
нега. Он набрал 323 балла из 
350 возможных и получил пу
тевку на зональный конкурс 
токарей, который состоится в 
нынешнем году в Свердловске.

В. Чернега — комсомолец, 
ударн|4к коммунистического

труда, ежемесячно выполняет 
норму на 150 процентов. Вла
димир — активный рационали
затор. Только в прошлом году 
внедрил два предложения. 
Ежегодно передовой рабочий 
обучает своей профессии уче
ников. Неоднократно В. Черне- 
га был победителем заводского 
конкурса на лучшего по про
фессии.

Н. ЗУЕВА.

Успешно трудится в новом году девятой пятилетки 
комсомолец Леонид Воробьев — каменщнк из бригады 
Ж. Лопухина стрежевского комсомольско-молодежного 
строительного управления Л6 1. Леонид— еще молодой 
специалист, но не отстает от опытных каменщиков.

НА СНИ1У|КА?С: Л. Воробьев; вид второго микрорайона 
Стрежевого.

Фото Н. Лесникова.

З И М О В К А  

И А  Ф Е Р М А Х ИЕНЫ13[ ХЛОПОТ, ИЕНЬШЕ И ДОХОД
..-«Особаано неудеялетворительно оргаинзована зи

мовка скота в совхозе «Щегарекий» (из цоета^овле-
1ШЯ бюро Томского обкома КПСС «О работе нартий- 
ных организаций хозяйств Щегарского и Бакчар- 
ского районе» по обеспечению учета, хранения я 
рациойальяого испольжвания кормов», прннят<»о в 
декабре 1972 года).

— Я фуражиром первый 
год и последний. Пусть дру
гую должность для меня 
ищут, — сказала Анаста
сия Антояо0 на Кляскж.

Она вышла к весам, на ко
торых уже стояла лошадь с 
санями, груженными сена
жом.

—  Только сегодня не 
скормите, --- крикнула в 
опияу возчика.

В избушке холОдина, как 
на улице. Анастасия Анто
новна разворачивает свою 
бухгалтерию.

—̂ Остаток силоса --- 
3.134 центнера, сена , в на
личии—219 центнеров, сена
жа... Хватит до весны, про
живем. Сама заготовляла. 
Фуражирское дело интерес
ное, все, как .на тарелочке, 
можно увидеть. (Раньше не 
любили считать). Но как ра
ботать в этой избушке? Сама 
рубила дрова,, пока лоб не 
поранила. Выходные тут на
хожусь, но не' оплачивают 
их. Сено, солому, силос — 
за ограду бы. и замок на во
рота, а сейчас все открыто 
—кто хочет, может вз.чть. 
Не могу же я круглые сутки 
быть в этой избушке.

Анастасия Антоновна за
крыла тетради, и пошла 
опять к весам. 'Они стоят на 
самом бойком месте у  Мона
стырской фермы. Санные 
упряжки, тракторы, автома
шины 'подвозят концентраты,

сено, солому или увозят на 
Михайловскую н Покров
скую фермы сенаж.

— В Покровке считают Тот 
же, а Михайловну не пойму, 
как бригадир ведёт учет. По- 
моему, берут без счету, — 
вернулась' Клясюк. — Боль
ше не хочу быть фуражи
ром. Дотяну до весны, и хвд- 
THTi Все точно учесть в этом 
проходном дворе трудно. Ее- 
>ли недостача, придется рас- 
плачиватьея из собственното 
кармана.

Мысль о недостаче гнетет
н ф^ажнра Покровской фер
мы Елизавету Ефимовну Сю-
барь. Правда, из Покровки 
увозить нечего.

— Сена осталось зародов 
семь, — говорит она. — На 
февраль только. Силоса — 
1 0 0  тонн, придерживаем его 
до худших времен, а сенаж 
получаем из Моиастьфки, 
наш собственный остался на 
полях. Сколько его там—об
мерили приблизительно.. Бо
юсь, на подотчете у меня 
сенажа больше, чем в нали
чии.

Таково настроение у фу- 
. ражир.ов. ведущих ферм еов- 
•хоза «ПТе.гарскнй». И стоит 
прислушаться к словам 
•А. А. Клясюк об ограде и 
замке на воротах. Создание 
своего рода пунктов по кон
центрации кормов , ' в одном 
месте намного облегчит 
участь фуражиров, если к 
тому же они будут вести

записи в теплых избушках. 
Расходы на фуражиров, ук
репление их статуса, улуч
шение условий их труда 
обернутся экономией корме?. 
Появится возможность н бо
лее четко снабжать фермы.

Пока снабжение ферм сов
хоза, особенно в Покровке, 
Михайловне и даже на цент
ральной усадьбе, идет «с, ко
лес».

— Вчера не смогли соло
мы̂  подвезти, сегодня уже 
вторая дойка, а ее тоже нет, 
— сказала доярка Мона
стырской фермы М. П. Оси
пова.

— Из .Попущиякн, кило
метров пятнадцать отсюда, 
возить не успевают, объ
ясняет А. А. Клясюк.

Конечно, больше дней, 
когда и солома, я сено, и 
сенаж доставляются вовре
мя. А срывы есть по различ
ным причинам, начиная е 
буранов. Насколько упрости
лось бы все, если б по пер
вым морозам и неглубоким 
снегам начались этн перевоз
ки, причем рассчитанные, 
запланированные.

Но самой трудной пробле
мой остается рациональное 
использование кормов. Зоо
техническая служба совхоза 
ограничилась выдачей суточ
ных рационов,. в которых 
преобладают грубые корма. 
Дефицит сочных кормов вы
звал спад В производстве мо
лока. Квартальный план да
ется туго. И выход один — 
йзмельчение н запаривааие 
грубых кормов, применение 
различных добавок.

Невдалеке от коровников 
в Монастырке стоит в снегу 
дробильная установ'ка. Дней 
десять в начале года, котда

дневные надои упали до 3 
литров на фуражную корову, 
установку использовали, на
шли и пар. Но стоило на
доям пойти вверх, все забро
сили н стали ждать расте- 
лов.

— Растелом н берем. Пу
стые получаются разго!Воры, 
что молоко у норовы на язы
ке, — сказала доярка По
кровской фермы Е. Ф. Рым- 
щз.

о  растеле, как источнике 
высоких надоев,, говорит и 
доярка Монастырской фермы 
Н. Я. Мещерякова, получаю
щая молока вдвое-втрое 
меньше, чем Е. Ф. Рымша. 
Этим нее объясняет многое н 
главный зоотехник А. П. 
Алексеев.

— А запаривание пробо
вали: хлопот больше, чем 
пользы, — говорит он. — 
Кальцинирование соломы не 
пробовали, котел нужен, го
рячая вода.

Так что н тот скудный ра
цион, который выписан коро
вам (на 1,5 килограмма 
меньше, чем в 1972 году), 
подается в первозданном ви
де. Хвоя, к примеру, как 
одна из ценных добавок не 
применяете;̂ . Ее осенние за
пасы истощились, а в лесу 
снег глубок. Единственная 
добавка, популярная на фер
мах совхоза, — соль.

— Ноют коровы, и нам 
нрется, — сказала доярка 
М. П;'Осицова из Монастыр
ки. — Вот «Волга», ей кн- 
лотраммоБ пятьдесят корма 
надо; а даю ноловинуч И яо- 
ловина-то хлипкая, небога
тая.'

Но почему все-таки 
М. Осипова оцережает дру
гих доярок фермы? Самим 
.дояркам- трудно анализиро

вать СБОИ приемы или метог 
ды, скажем, кормления, а 
сиецнали'сты совхоза «Ше- 
гарский» этим не занимают
ся. Потому нет никакой 
осведомленности у отстаю
щих доярок о подходе к делу 
передовиков. И пропадает 
еще один резерв увеличения 
молочной продукции.

При въезде в Монастырку 
справа стоит в снегу недо
строенный коровник, слева
— переполненные корова
ми помещения, рядом, в 
сколоченных на скорую руку 
сараях, жмутся , друг к другу 
годовалые теЛки. Очень 
скромны, по выражению ди
ректора мясо-молочного сов
хоза «Щегарский» В. И. Ан- 
чарука, производственные 
помещения в Федораевке. 
Михайловне, Покровке. Ло- 
пушинке. В последние годы 
совхоз строил только соб
ственными силами. Положе
ние хозяйства не из легких, 
оно — плановоуубыточное 
предприятие.

— И какая из ферм дает 
наибольший убыток?—спро
сил я главного экономиста 
Г. А. Кскзлова.

— Мы не знаем,—ответил 
он. — Надо специально ана
лизировать.

Многие надежды на увели
чение надоев молока в совхо
зе «Шетарскнй» сейчас свя
заны с отелами. Но это — 
временный выигрыш. Другой 
расчет основан на завозе 
комбикормов со стороны, по
скольку к 1 февраля соб
ственные концентраты были 
исчерпаны. И третий прицел
— кажущаяся близость вес
ны. Поэтому. поиски более 
рациональной технологии 
кормления оставлены. Тем

более, что среди специали
стов совхоза настроение оп
ределяется минимальным 
желанием: не оставлять кор
мушки пустыми. В заключе
ние небольшое интервью с 
секретарем райкома КПСС 
В. И. Певневым.

— На бюро райкома, были 
заслушаны сообщения руко
водителей всех хозяйств о 
ходе зимовки скота, — ска
зал он. — Район в январе- 
феврале дает меньшие надои, 
чем в начале прошлого года. 
На всех фермах организован 
строгий учет кормов, ра’бо- 
тают фуражиры, выдача кор
мов идет только по весу в 
соответствии с рационами. 
Существуют ' трудности с 
подвозкой кормов на фермы. 
Но хуже всего обстоят дела 
с измельчением грубых- кор
мов и запариванием. Не уда
лось нам изменить обстанов
ку. Могу назвать Каргалу и 
Гусево, где сделаны наибо
лее успешные попытки. В 
Баткате, в Монастырке и 
на других фермах пробовали, 
но не организовали должным 
образом. Сейчас мы присту- 
па'ё.м к строительству пяти 
кормоцехов на животновод
ческих фермах, KOTOipbie бу
дут сданы к началу будуще
го стойлового периода.

И из этой беседы напра- 
шнвается один вывод: в 
совхозе «Шегарский.» и дру
гих хозяйствах района реши
ли дожить до весны без 
лишних хлопот, не пытаться 
ко.мпенсировать недостаток 
сочных кормов более совер
шенной технологией кор,м- 
ления, остановились на же
лезной формуле «рацион 
есть рациой», и нечего муд
рить. И как результат —■ де
сятки тонн молока недодал 
район с начала года, а точ
нее, в феврале поступало 
молока ежедневно на 2  тон
ны меньше, чем в прошлом 
году.

В. ЛАВРОВ.
Шегарский район.
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Е сть  инженеры. Есть!
Это утверждение, выне

сенное в заголовок («гатьи, 
может показаться странным 
или даже наивным. В наш-то 
век, в век комплексной ме
ханизации и автоматизации 
не только физического, но и 
умственного труда! Истина, 
что инженеры породили ма
шины, не нуждается в под
тверждении... Чтобы преду
предить недоразумения на 
этот счет, оговорюсь, что ав
тор не берется судить столь 
широко — о веке и инжене
рах вообще.

На недавно проходившей 
инженерно-технической кон
ференции (или иначе — на
учно-производственной) воп
рос был поставлен так: «По
вышение эффективности ис
пользования сельскохозяй
ственной техники». За два 
дня было заслушано около 
двух десятков докладов. Док
ладов дельных,- аналитиче
ских, где не был обойден 
вниманием, пожалуй, ни 
один вопрос.

Отвлекаясь от многих во
просов, которыми жила кон
ференция, любопытно оста
новиться на одном инже
нерной службе села.

Состояние дел во многих 
совхозах и колхозах нашей 
области пока таково, что тут 
неуместны фанфары. По
скольку повышение эффек
тивности производства во 
многом обусловлено его тех
нической оснащенностью, 
уровнем эксплуатации техни
ки, пожалуй, закономерен

вопрос: «Есть ли у нас йн-же- 
нерная служба на селе?».

Если привлечь цифры, та
кое сомнение объяснимо. По
судите: большинство занятых 
в сельском хозяйстве — ме
ханизаторы, они управляют 
почти шестью тысячами 
тракторов, двумя с полови
ной тысячами зерновых ком
байнов, более чем двумя ты
сячами грузовых автомоби
лей, 16 тысячами других 
сельскохозяйственных ма
шин. Добавим сюда оборудо
вание животноводческих 
фер.м, зернотоков, ремонт
ных мастерских, гаражей, 
пунктов технйческого обслу
живания... Многие процессы 
на фермах, куда техника по 
сравнению с полеводством 
пришла значительно позднее, 
механизированы на 50—100 
процентов: Всюду машины.

Возьмем механизирован
ную бригаду. По новейшим 
рекомендациям, ею может 
руководить механик или аг
роном. Если в отделении од
на бригада, выходит, отделе
ние должен во-зглавлять аг
роном или механик. На
берется Б области с десяток- 
другой бригадиров, которые 
знают технику так же хоро
шо, как полеводство. Это 
универсалы. Но их становит
ся все меньше. Даже среди 
механизаторов число универ
салов идет на убыль. В де

ревню, «а-к и в промышлен
ность, пришел век операци- 
онников, узких специали
стов, способныж развивать
производительность на од
ном-двух видах работ. Это
го требуют поточные мето
ды, на которые переходит 
сельскохозяйственное произ
водство.

В положении механика 
мало что изменилось. Сколь
ко бы ни путали его с агро
номом, землю он не знает. 
Если это вдумчивый, добро
совестный человек, все его 
время поглощают машины: 
техуходы, ремонт, запчасти. 
Помимо техничеекого и тех
нологического обслуживания, 
немало и чисто организаци
онных дел. Чем больше ма
шин, марок машин, тем 
больше разрывается меха
ник между обязанностями 
начальника и снабженца.

Поле на тысячу гектаров 
— не заводской цех. Чтобы 
не утратить свою роль, не 
быть «при должности»,, ме
ханик должен превратить 
свою бригаду в цех на коле
сах — то есть сделать мо
бильными вспомогательны© 
службы и тогда, уже устро
ить работу, как требует тех
нология. •

Но в том-то и беда, что 
механику часто не удается 
уйти дальше проблемы лич
ной- «транспортабельности». 
У нас не только механики, 
но и агрономы, управляющие 
отделениями' в большинстве 
«безлошадные». Причина в

том, что предпочитают иметь 
лишний трактор, чем тран
спорт для специалистов. 
Продолжается накопление 
основной техники̂  накопле
ние. уже переступив-шее чер
ту, когда про'изводительность 
машин зависела только от 
их • количества. Такой коли
чественный подход связыва
ет сейчас распространение 
групповых методов. Порой 
еще так рассуждают: «Груп
па так группа. В поле все 
само собой образуется»-. Это 
заблуждение, и оно дорого 
обходится. Групповое ис
пользование техники дает 
большой выигрыш в произ
водительности. Но для этого 
бригада или отряд должен 
иметь, как говорят специали
сты, полное fexHHHecKoe, 
технологическое и организа
ционное обеспечение. Пере
движные ремонтные мастер
ские, сварочные агрегаты, 
машины-«хозяйки»... — МНО-: 
го чего. Теперь это не рос
кошь. Сегодня требуются, 
еще приборы по диагностике 
машин. Затраты на подоб
ный сервис для техники бу
дут и дальше расти. Но они 
позволят обходиться мень
шим числом тракторов и 
комбайнов, выигрывать там, 
где сегодня дело кажется 
копеечным. Стоит ли гово
рить, что механики, агроно
мы на коне не способны воз
главить эту работу.

Транспорт для сельского 
специалиста и- руководителя 
городского учреждения—не

Ч».
ВНИМАНИЕ; ИНТЕРЕСНЫЙ ОПЫТ
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Суть этого новшества, 
оцениваемого почти в чет
верть миллиона рублей эко
номии в год, трудно обнару
жить «невооруженным гла
зом», С одной стороны, по
тому, что эта внушительная 
сумма «стекается» из ка
пель, складывается из копе
ек и секунд сбереженного 
времени. А с другой сторо
ны.,, ,.

> К автозаправочной стан
ций № IV подходят огром
ные современные пассажир
ские автобусы, заправляют
ся и едут дальше по своим 
маршрутам. Кажется, ничего 
особенного. И насосы здесь 
обычные, типовые, как вез-. 
де. Но, если внимательно 
приглядеться, замечаешьг 
что у десяти колонок не об
разуется очередей, хотя ав
тобусы подъезжают один за 
другим. А им набрать горю
чее в свою «цистерну»—это 
не то, что «Москвичу» или 
«Запорожцу»,

На что тратит время шо
фер у АЗС? Вот он подъе
хал, спрыгнул на землю. Из
влекает из бумажника тало
ны на бензин. Отсчитывает 
их сразу, а чаще, подумав, 
какого «достоинства» (на 
сколько литров) предъявить 
заправщице. Ведь если оста
лись только крупные купю
ры, надо договориться с за
правщицей о «сдаче» мелки- 

/ ми талонами, которых чаще 
всего не бывает. А если не 
получишь сдачи, то как по
том «списать» неполученное 
горючее? В общем, есть над 
чем подумать.'Даже самые 
смекалистые тратят на эти 
размышления и переговоры 
не одну минуту. Tein време- 

„  нем машина стоит с вклю
ченным двигателем, как по
лагается по правилам заправ
ки, а насосы станции не ра
ботают.

Но вот талоны поданы в 
окошечко. И здесь они не 
сразу пойдут в дело.

Заправщица должна ' вни
мательно рассмотреть каж- 

^  дый из них: на месте ли пе- 
чать автохозяйства, потре
бовать у водителя техниче
ский талон или путевой лист 
и сверить '«принадлежность 
бензина» этому хозяйству. 
Если печат'ь. неразборчива, 
это вызывает дополнитель
ные объяснения и даже кон
фликт.

Но, допустим, талоны ■ в 
порядке. Их надо пересчи
тать, погасить, отрезав часть 
талона, рассортировать по 
достоинству и виду бензина, 
разложить по определенным 
местам, и только после этого 
водитель может отправиться 
к колонке, вставить шланг в 
бак и ждать, когда на стан
ции нажмут пуско'вое уст
ройство.

Если верить статистике, 
один из десяти шоферов пе

реливает горючее в бак, так 
как ошибся в свободной ем
кости, двое из десяти недо
ливают и второй раз бегут 
к окошечку с талонами для 
продолжения заправки.

Что же происходит у 
АЗС № 17?

Шоферы автобусов, выйдя 
из кабины, вставляют шланг 
в горловину бака, направля
ются прямо к оператору, 
протягивают ей пластмассо
вую пластинку, возвраща
ются к колонке и нажимают 
кнопку «пуск». Затем мину- 
ту-другую спустя нажи
мают кнопку «стоп» и 
уезжают.

Оказавшись «по ту сторо
ну» окошечка, рядом с за
правщиком, можно увидеть, 
что он вставил поданную 
шофером пластинку в не
большой автомат размером с 
портативную пишущую ма
шинку. Над ней зажглось 
цифровое табло.

Шофер пошел к колонке и 
нажал «пуск». На табло за
мелькали цифры. А у око
шечка уже стоял другой во-' 
дитель.

Так внешне выглядит 
бесталонная система отпуска 
горючего, введенная на че
тырех'заправочных станциях 
Новосибирска, в этом году 
вводимая еще на трех.

Горючее отпускается по 
«кредитным карточкам». 
Весь учет и контроль дове
рен электронике, счета авто
хозяйствам предъявляет 
ЭВМ.

В самом крупном автобус
ном хозяйстве города — 
HATH № 1, которое целиком 
перешло на «кредитные кар
точки», его директор А. С. 
Никулин и техник по горюче
смазочным материалам В. Н. 
Иванова дают этой системе 
положительную оценку.

—G тех пор, как мы выда
ли Каждому шоферу такую 
карточку и перешли на рас
четы при помощи электрон
но-вычислительной машины, 
снабжение автобусов горю
чим упорядочилось, упрости
лось,' перестало быть беспо
койным и хлопотным делом, 
что называется «узким ме
стом» нашей работы. За счет 
более совершенной системы 
учета, и контроля расход го
рючего в целом по предприя
тию заметно сократился. В 
бухгалтерии высвободился 
сотрудник, который занимал
ся штампованием талонов, 
ежедневной их выдачей под 
расписку.

Новосибирский транспорт 
использует в год 26 миллио
нов бензоталончиков. Это 
почти полвагона высокока
чественной бумаги, загру
женные типографские мощ
ности, дорогие почтовые пе
ресылки. Не равняется ли 
по стоимости такой бумаж

ный талончик иногда самому 
бензину?

И вот никаких талончи
ков, никаких печатей, а тран
спорт движется, экономится 
рабочее время и горючее. И 
«психологический климат» у 
бензостанций совсем другой
— ни пререканий, ни споров
— одни «спасибо» и «счаст
ливо работать».

Маленький кусочек пласт
массы — кредитная карточ
ка» обладает всем запасом 
необходимой информации, 
чтобы свести к мин̂ гмуму 
время непроизводительной 
операции — заправки маши
ны.

«Опрашивающее устройст
во», в которое вставляется 
карта, мгновенно определяет 
ее подлинность и расчетный 
счет владельца в Госбанке. 
По окончании заправки эти 
•данные переносят на перфо
ленту вместе с датой и стои
мостью проданного горючего
— не в литрах, а сразу в 
рублях и копейках. Это тоже 
немаловажно — не надо за
ниматься сложными пересче
тами.

Далее все данные переда
ются ЭВМ. Она составляет 
отчет по АЗС, по автохозяй
ствам, по каждой машине 
данного хозяйства.

— Оборудование одной 
крупной АЗ С. для работы по 
кредитный карточкам обхо
дится в две-три тысячи руб
лей и окупится за несколько 
месяцев, — говорит В. К. 
Сигаче̂ , старший инженер 
конструкторской группы Но
восибирского управления 
Главнефтеснаба. — Система 
создана, но у нас еще мно
го нерешенных вопросов, 
так же как и замыслов для 
ее расширения и совершен
ствования.

Большое, экономически 
значительное дело начато но
восибирцами. При широком 
внедрении оно сулит много
миллионный эффект для на
родного хозяйства страны. 
Правда, коллектив, громко 
ипенуемый «конструктор
ской ' группой», невелик. 
Группа состоит из техника, 
слесаря, токаря и монтера, 
которые воплощают свои за
мыслы сразу 4: в ;иеталле», в 
действующих механизмах.' 
Нет пока и собственной 
ЭВМ, приходится арендовать 
машинное время в чужих вы
числительных центрах.

В то же время это еще од
но подтверждение того, что 
и малыми силами можно сде
лать многое, если стремишь
ся внести наибольший вклад 
’в решение главной задачи 
пятилетки —■ повышение эф
фективности общественного 
производства.

Д. ЗОЛОТОВ, 
корр. ТАСС.

Новосибирск.

Пушкинский праздник поэзии
27 февраля в Союзе пи

сателей СССГ состоялось 
заседание комитета по про
ведению седьмого Всесоюз
ного пушкинского праздника 
поэзии.

Председатель комитета 
И. Л. Андронников отметил, 
что нынешний праздник, ко
торый пройдет в конце мая 
— .начале июня, обещает

быть широким и нредстави- 
тельным. В нем примут уча
стие поэты и прозаики из 
многих союзных 'И автоном
ных республик, их зарубеж
ные коллеги. Они ознакомят
ся с экспозициями пушкин
ских музеев, выступят на 
поэтических вечерах.

«Пушкинские» маршруты 
пройдут через Ленинград,

Псков, Новгород, Калинин. 
Большой праздник поэзии 
состоится в Михайловско.м. 
Впервые в орбиту торжеств 
включаются Кишинев и 
Одесса — места, связанные 
с жизнью и творчеством ве
ликого поэта.

К всесоюзному празднику 
выпухкаются путеводители, 
открытки, значки, посвящен
ные А. С. Пушкину.

(ТАСС).

НА ПЛЕНУМЕ 
Ц К КП 
СЛОВАКИИ

БРАТИСЛАВА, 27 фев
раля. (ТАСС);' Hâ "̂ состояв- 
Ще.мся здесь 'Пленуме ЦК 
КомпарТий'‘Словакии с док
ладом Президиума ЦК о вы
полнении решений XI'V съез
да КПЧ и съезда Компартии 
Словакии и о дальнейших 
задачах Компартии Слова
кии выступил член Прези
диума ЦК КПЧ, первый сек
ретарь ЦК КПС И. Ленарт.

Он подчеркнул необходи
мость систематического ук
репления руководящей роли 
партии на всех участках об
щественной деятельности и 
развития усилий, направлен
ных на” более эффективное 
использование ресурсов 
Словакии в интересах укреп
ления экономики страны.

Пленум одобрил отчетный 
доклад Президиума ЦК КП 
Словакии, а также принял 
другие решения.

В Ф О Н Д
КОММУНИСТИЧЕСКОЙ
ПЕЧАТИ

РИМ, 27 февраля. 
(ТАСС). 'УспеЩно проходит 
в Италии кампания по сбо
ру средств в фонд коммуни
стической печати. В фонд 
газеты «'Унита» уже собрано 
600 миллионов лир.

РЕЗУЛЬТАТЫ
ВЫБОРОВ

ЯУНДЕ, 27 февраля. 
(ТАСС). В Габонской Рес
публик© опубликованы ре
зультаты президентских и 
парламентских выборов. По 
сообщениям из Либревиля, 
за нынешнего президент?; 
страны Альбер-Бернара 
Бонго проголосовало 99,6 
процента избирателей. Та- 
ки?л образом, он вновь зай
мет пост президента респуб
лики.

В национальное собрание 
страны избраны 70 депута
тов — все они члены правя
щей габонской демократиче
ской партии.

Бомбардировки
продолжаются

НЬЮ-ЙОРК, 27 февраля. 
(ТАСС). ' Американская 
авиация, включая стратеги
ческие бомбардировщики 
«В-52», продолжала вчера 
бомбардировки территории 
Камбоджи. Об этом сообщил 
представитель Пентагона.

одно и то же. Применитель
но « сельскому хозяйству 
это вопрос механизации ин
женерного и управленческо
го труда.

Радиостанции в машинах 
главных специалистов хо
зяйств — заманчивая новин
ка. Завтра, допустим, они 
появятся повсюду. Но это бу
дет завтра. А пока — хотя 
бы «газик»... И добавим; те
лефон, который мог бы свя
зать вас с отделением или 
совхозом.

К стыду наших сельских 
или городских инженеров, 
телефонная связь в райо- 

■ нах работает скверно. Чтобы 
дозвониться до совхоза, на
до потерять полдня. Дозво
нился — нет нужного челп- 
века на месте. Диспетчер, 
кроме сводки, ничего вам не 
скажет. Да и его не всегда 
застанешь. Вообще фигура 

■диспетчера во многих хозяй
ствах настолько «обужена», 
что сама диспетчеризация 
смахивает на пародию. В 
такой вот обстановке специа
лист садится в машину и 
едет за... информацией. Вер
нется он поздно, вечером, по
тому что до совхоза неближ
ний свет — километрО'В 
40—50.

Кругом — неловкость по
ложения. Во-первых, инже
неру не позволяют быть та
ковым условия труда, во- 
вторых, ои не диктует техни
ческую политику, поскольку, 
как выше говорилось, накоп
ление инженерных, технбло- 
ги'ческнх средств меньше

■ всего от него зависит. Соб
ственно, речь должна идти о 
«накоплении» влияния ин
женерной службы.

Простой пример. Дирек
тор совхоза уезжает в от
пуск. За него остается глав
ный агроном или главный
зоотехник. Такой- порядок
заведен давно. "У этих , спе
циалистов ■ все производство 
—, земледелие, животновод
ство. А главный инженер — 
ни то, ни се...

Корни традиции уходят в 
то время, когда тракторы и 
комбайны являлись чудом 
сельскохозяйственной техни
ки. Были редкостью и инже
неры. А агроном во все вре
мена оставался пахарем. Но, 
нисколько не заслоняя агро
номов и зоотехников, фигу- 
ра инженера становится 
главной н заглавной. Повы
шение эффективности произ
водства — это прежде всего 
инженерная задача. В земле
делии она сводится.и к ра
ционализации техники, и к 
поискам оптимальных форм 
организации и управления 
производством. Чаще всего 
ссылаются на погоду, когда 
в поле простаивают машины. 
В действительности, же две 
трети простоев приходится 
на поломки и организацион
ные неувязки. Если о рабо
те агрономов судят по уро
жаю, то задача инженера
— ускорить уборку, выиг
рать время. Такой выигрыш
— не самоцель. Он позволяет 
избежать огромных потерь
— от 1 0  до 2 0  процентов 
урожая, Между тем во мно
гих хозяйствах недобор не 
принимается в расчет.

В полевых условиях, а на 
фермах особенно, важно обе
спечить бесперебойную рабо

ту техники. А это достигает
ся, если машины, работают в 
строго заданном режиме, 
создана четкая система тех
нического, обслуживания. 

, Сначал'а в полеводстве, 'а за
тем и на фермах появились 
мастера-наладчики (слесарц- 

, наладчики). По до снх пор 
'их наличие подвержено 
приливам и отливам. Инже
неры хорошо понимают, по
чему. Система плановых пре
дупредительных ремонтов не 
п'одкреплена средствами тех
нической диагностики, чтобы 
безошибочно, без разборки 
.машин определить их неис
правность или степень изно
са. Пет таких приборов в 
сельском хозяйстве или ' в 
природе не существует?

Выступления ученых из 
Новосибирска, спв'циалистов 
сельскохозяйственных отрас
левых институтов прозвуча
ли откровением, для участ
ников конференции. Они 
могли посмотреть, пощупать 
приборы, о 'которых М'ного 
пишется в специальных жур
налах,- Больше того, гости 
оказали; «Присылайте заяв
ки, заключайте договоры — 
обеспечи.м», Здоррво, не 
правда ли?

Это явление «чудесного» 
вызывает и недоумение. На
ши специалисты путешест
вуют по Союзу в поисках 

‘новинО'К, а к соседям — ин
ституты работают на всю Си
бирь —■ почему-то не загля
дывают. Не в пользу и го
стей незнание нашей обла
сти, что чувствовалось даже 
в докладах..

Один из вед'ущих специа
листов областного управле
ния сельского хозяйства ска
зал об этом: «Дитя не пла

чет мать не разумеет. В 
СнбИМЭ, СибНИПТИЖе за 
последние годы появилось 
много интересного. Но по
стоянного обмена информа
цией — они предложили, мы 
внедрили ■— у нас нет».

Это показательно. Между 
наукой II производством нет 
связующего звена. Таким 
мостиком могла быть наша 
областная сельскохозяйс  ̂
венная опытная станция. По 
спросите здешних специали
стов, как часто они бывают 
в хозяйствах области. Что 
уж говорить о сибирских 
институтах...

Инженеры у нас есть. Нет 
службы, через которую они 
могли бы получать необходи
мую информацию и осуще
ствлять инженерный поиск. 
Вероятно, все новинки пото
му и проходят внедрение, 
что они пробивают две сте
ны. которыми разделены 
научно - исследовательские 
институты и п{1оизводство. 
Один из участников конфе
ренции остроумно заметил; 
«Когда пожарникам платили 
за пожары, пожары случа
лись чаще. Стали платить за 
отсутствие пожаров — они 
прекратились». Так и в дан
ном случае. В лабораториях 
создается множество машин 
и приборов, большая часть 
их не попадает на пото.к. Не 
все признается практикой из 
того, .что поступает в совхо
зы и колхозы. Невосполни
мые потери средств и време
ни. И все потому, что в областных. сельскохозяйствен
ных органах, возрастающих 
числом, нет самой нужной 
службы — поиска и освое
ния новой техники.

Ю. ГРИШАЕВ.

На международной конференции по Вьетнаму
ПАРИЖ, 27 ■ февраля. 

(Спец. корр. ТАСС). На пле
нарном забедании междуна- 
рюдной конференции по 

■ Вьетнаму сегодня про
должались выступления глав 
делегаций.

С большим вниманием 
'участники конференции 
встретили заявление мини
стра иностранных дел СССР 
А. А. Громыко.

Выступивший на заседа
ний министр иностранных 
дел ПНР С. Ольшовский 
подчеркнул, 'что точное .вы
полнение соглашения о пре
кращении войны и восста
новлении мира во Вьетнаме 
имеет важное международ
ное значение. Оно укрепля
ет развивающуюся в мире 
тенденцию политического ре- 
айиз.ма;- будет ■ спо'собство- ■ 
вать дальнейшему распро
странению в международных 
отношениях принципов мир
ного сосуществования и со
действовать разрешению 

'других сложных вопросов, в 
первую очередь ликвидации 
опасного очага на Ближнем 
Востоке.

Подписание парижского 
соглашения по Вьетнаму, за- 
ЯВ.ИЛ министр иностранных- 
дел Демократической Рес
публики Вьетнам Нгуен Зуй 
Чинь, знаменует собой боль
шой шаг вперед на пути, 
указанном президентом Хо 
Ши Мином для всего вьет
намского народа, пути к 
созданию мирного, ’ объеди
ненного, независимого, демо
кратического и процветаю- 
шего Вьетнама,

Нгуен Зуй Чинь выразил 
глубокую благодарность 
всем, кому дороги мир и 
справедливость, за поддерж
ку дела вьетнамско.го наро
да.От имени правительства 
ДРВ рн.выра?ил полное сог
ласие с торжественным -за- 

' явлением министра иност
ранных дел ВРП РЮВ Нгу-’ 
ен Тхи Бинь о строгом ува
жении и тщательном выпол
нении парижского соглаше
ния по Вьетнаму. Как и 
ВРП РЮВ, правительство 
ДРВ, подчеркнул Нгуен Зуй 
Чинь, выражает свою глубо

кую озабоченность и обеспо-- 
коенность по поводу серьез
ных нарушений соглашения 
в Южном Вьетнаме со сто
роны неоколониалистских 
коугов и воинствующих сил, 
что чревато серьезными по
следствиями для мира во 
■Вьетнаме, в Юго-Восточной 
Азии и во всем мире.

• Нгуен Зуй Чинь внес 
предложение о том, чтобы 
правительства стран—участ
ниц международной конфе
ренции по Вьетнаму достиг
ли договоренности относи
тельно документа, принима
ющего к сведению париж
ское соглашение по Вьетна
му и протоколы к не.му.

Нгуен Зуй Чинь заявил, 
что правительство ДРВ ре
шительно выступает против ' 
обсуждения проблемы Лао
са и проблемы Камбоджи на 
парижской конференции, так 
как последняя созвана толь
ко по Вьетнаму. Правитель
ство ДРВ, продолжал он, 
ценит помощь всех стран ми
ра, независимо от их поли
тического строя. Цо вопрог

сы предоставления помощи 
должны решаться на основе 
обсуждения и договоренно
сти между каждым прави
тельством в отдельности и 
правительством ДРВ.

С заявлением на заседа
нии выступили также мини
стры иностранных дел Ан
глии А. Дуглас-Хьюм, Индо
незии А. Малик и респуб
лики Вьетнам Чам Ва« Лам.

В заключение выступил 
генеральный секретарь ООН 
К. Вальдхайм. Высоко оце
нив значение парижского 
соглашения о прекращения 
войны и восстановлении ми
ра во Вьетнаме, ои выразил 
убе:кдение, что успех париж
ской конференции явится 
значительным, вкладом в де
ло мира и упрочения меж- • 
дународной безопасности.

'Участники конференции 
создали редакционный коми
тет, которому поручено под
готовить согласованный и^- ' 
ект заключительного доку
мента. Комитет приступил к 
работе.

Заявление А. А. Громыко
ПАРИЖ, 27 февраля, 

(Спец. корр. ТАСС). Сего
дня на международной кон
ференции по Вьетнаму вы
ступил глава советской деле
гации министр иностранных 
дел СССР А. А. Громыко.
В своем заявлении ен отме
тил, что соглашение о пре
кращении войны и восстанов
лении мира во Вьетнаме, до
стигнутое 'В Париже, — итог 
тяжелой и мужественной 
борьбы вьетнамского народа 
против -агрессии, торжество 
правого дела, реализма и ра
зума. Советский Союз делал 
все возможное для оказания, 
эффективной действенной 
поддержки Вьетнаму, посто
янно был вместе с борющим
ся вьетнамским народом. И 
на новом этапе, как и пре
жде, в годы суровых испыта
ний, Советский Союз неиз
менно будет выступать на 
стороне справедливого дела 
Вьетнама.

Совокупность подписан
ных в Париже документов — 
соглашения и дополнитель
ных протоколов, заявил А. А. 
Гро.мыно, закладывает фун- 
да.мент политического урегу
лирования во Вьетнаме. Их 
значимость и последствия да
леко выходят за пределы 
Вьетнама. Мир во Вьетнаме 
открывает более благоприят
ные перспективы для реше
ния других проблем Индоки
тая. Без преувеличения мож
но сказать, что после дости
жения соглашения в Париже 
мир вздохнул с облегчением. 
В резуль;гате создались но
вые возм'ожностй для углуб- 
лв'ния разрядки меж)(уна- 
родной напряженности, оздо
ровления мировой обстанов

ки в целом, обеспечения
дальнейшего ограничения
гонки вооружений н прогрес
са в направлении разоруже
ния.

Министр иностранных дел 
СССР отметил, что прекра
щение войны и восетановле-' 
ние мира во Вьетнаме дол-, 
жно положительно сказаться 
на положении в самой мно
гонаселенной части земного 
шара —, на азиатском кон
тиненте. Надежный путь к 
безопасности в Азии, под
черкнул он, — это не путь 
военных блоков и группиро
вок, противопоставления од
них государств другим, а 
путь добрососедства, коллек
тивной безопасности.

Нынешняя международная 
обстановка, сказал далее 
А. А. Громыко, указывает 
ориентиры для дальнейших 
усилий во имя упрочения 
мира. Актуальной, является 
задача погасить очаг воен
ной опасности на Ближнем. 
Востоке. И здесь урегулиро
вание, восстановление мира 
может быть, достигнуто, как 
и во Вьетнаме, только на ос
нове справедливости, уваже
ния законных прав народов, 
подвергшихся агрессин, от
каза от посягательств на чу
жие земли, отказа от терри
ториальных аннексий.

А. А. Громыко указал, 
что, хотя в Европе ситуация 
и иная, и О'на далека от 
Вьетнама, но прекращение 
войны во.Вьетнаме способно 
повлиять в положительном 
направлении и на европей
ские дела.

Министр иностранных дел 
СССР сказал, что подписа
ние парижского соглашения

при всей его важности — 
это все же первый этап уре
гулирования всех аспектов 
вьетнамской проблемы, впе
реди — ответственный пе
риод, когда потребуются доб
рая воля и готовность всех 
сторон сделать все для пол
ного претворения в жизнь до
стигнутых договоренностей.

В настоящее время ключе
вым вопросом является не
обходимость своевременного 
осуществления сторонами 
статей и положений париж
ского соглашения. В этой 
связи следует указать на 
важность и необходимость 
того, чтобы была налажена 
бесперебойная м эффектив
ная деятельность междуна
родной комиссии по контро
лю и наблюдению, функции 
и порядок работы которой 
четко определены в статье 
18 парижского соглЭ'Шения и 

'В протоколе о международ
ной комиссии.

Касаясь высказываемого в 
некоторых кругах мнения, о 
необходимости расширения 
механизма контроля и даже 
создания каких-то новых ор
ганов, не предусмотренных 
соглашением, А. А. Громыко 
заметил, что если пойти по 
этому направлению, то мож
но сбиться с правильной до
роги. Главное, сказал ои, 
заключаемся не и 'гом, чтобы 
создавать числом побольше 
контрольных органов, кото
рые, если не соблюдать ме
ру, могут вносить лишь ос
ложнения, *а в том, чтобы 
все без исключения ш̂ рроны 
относились с должной от
ветственностью к взятым на 
себя обязательствам и стро
го- их выполняли.

Мы считаем, заявил А. А. 
Громыко, что в целом кон- 
ферв'иция призвана содейст.» 
вовать тому, чтобы обеспе
чить всеобщее уважение ос
новных «ациоцальных прав 
вьетнамского народа. Необ
ходимо исключить возмож
ность аозобиовления вмеша
тельства извне в какой бы то 
ни было форме во внутрен
ние дела Вьетнама. Само на
селение Южноо-о Вьетнама 
должна вынести решение о 
путях его дальнейшего раз
вития. Широкор междуна
родное признание Временно
го революционного прави
тельства. Республики Южный 
Вьетнам стало реальны-м 
фактом современной между
народной жизни. Мы надеем
ся, что все участники насто
ящей конференции будут ис
ходить из этого и соответст
венно строить свою полити
ку.

А. А. Громыко подчерк- 
нул,-что участникам конфе
ренции' необходимо ясно вы
сказаться 'В Пользу уважения 
соглашения и использовать 
вес и влияние как конферен
ции в целом, так и каждого 
ее участника .в отдельности 
с тем, чтобы это соглашение 
было .полностью реализова
но. В заключение он отме
тил, что всемерное содейст
вие вьетнамскому народу-' в 
деле скорейшего преодоле
ния разрушительных послед
ствий войны может н долж
но стать актом солидарно
сти народов и государств, 
независимо от их социаль
ного строя. Мы исходим из 
того, заявил А. А. Громыко, 
что такое содействие и по
мощь будут оказываться на 
двусторонней основе.

ПРОВОКАЦИОННЫЕ ПОЛЕТЫ 

ИЗРАИЛЬСКИХ САМОЛЕТОВ
БЕЙРУТ, 27 февраля. 

(ТАСС). Израильский истре
битель - бомбардировщик 
«Фантом» совершил прово
кационный облет граждан
ского самолета «Боинг-707» 
.ливанской компании «Мидл 
ист эйрлайне», на котором

вчера -из Бейрута вылетел 
президент Республики Чад 
Ф. Томбалбай, находивший
ся в Ливане с официальным 
визитом, сообщает газета 
«Орьян-Жур».

Как известно. Республика 
Чад приняла недавно реше

ние о разрыве дипломатиче
ских отношений,с Израилем 
в знак протеста против его 
агрессивной политики в от
ношении арабских стран.

Полет израильского само
лета, скрывшегося через не
которое время в восточном 

. направлении, наблюдался из 
аэропортов Бейрута и Ни- 
козии.

Незадолго до отлета пре
зидента Чада два израиль
ских «Фантома», нарущнли

воздушное пространство Ли
вана над городом Набагня. 
Именно один из этих само
летов, отмечает газета, по- 
яв.ился позже над граждан
ским лайнером, на котором 
находился президент Ф. Том
балбай.

Здесь обращают внимание 
на то, что эта п{зовокация бы
ла совершена вслед за унич
тожением израильскими ист
ребителями ливийского граж
данского .самолета. "
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в  зале Томского педагоги
ческого института прошел
смотр-конкурс строевой пес
ни- — один из этапов всесо-
» ■ ■ ■  ИНД ■ ■ < .■ ■ ■ ■ !

юзной комсомольской воен
но-спортивной игры «Орл^ 
нок». в  смотре приняло уча
стие ^4 школ Кировского

района. Победителем стал 
от)эяд школы-интерната № 4.

НА СНИМКЕ: торжест
венный марш победителей.

Фото Н. Потапова.

Ч А С О В Ы Е  О Б Щ Е С Т В Е Н Н О Г О  П О Р Я Д К А

И х  в ы с о к а я  д о л ж н о с т ь
Когда в 1959 году на ули

цах городов и рабочих по
селков появились группы ра
бочих и учащейся молодежи 
с красны.ми повязка.ми на ру
каве, многие с.мотрели на них 
с недоверием. Теперь в силе 
общественных часовых по- 
радка никто не сомневается.

Сейчас в стране насчиты
вается около семи миллионов 
дружинников. Они задержа
ли свыше пяти тысяч пре
ступников. Есть такие насе
ленные пункты, где охрану 
порядка осуществляют толь
ко общественники, и дела у 
них идут хорошо. Высвобо-' 
лившиеся работниш! мили
ции закрепляются на наибо
лее важных участках борьбы 
с правонарушениями.

В городах, рабочих по
селках и селах То.мской обла
сти работает 751 дружина— 
более 2 0  тысяч человек.

Главным для.себя они счита- 
ют прос[)илактику. В микро
районах берутся на учет лю
бители спир-гного, семейные 
дебоширы н т. д. Дружин
ники вызывают нарушителей 
порядка на-'заседания шТаба, 
беседуют с ними. Выпуска
ются ' сатирические фотога
зеты .и боевые листки.

Трудящиеся нашей обла
сти вовлекаются в движение 
за высокую культуру и дис
циплину, за населенный 
пункт без правонарушений. 
В 1971 —1972 годах в 184 
населенных'пунктах области 
не было совершено'ни одного 
преступления, в 73 вообще 
не допускалось правонару
шений. В э̂ ом большая за
слуга <и5щественников.

На протяжении ряда лет 
хорошо работают добро̂ воль- 
ные народные дружины за
водов-подшипникового, «Сиб-

электромотор». областной 
психоневрологической боль
ницы и многие другие. Их ус
пехи — закономерный ре
зультат организаторской ра
боты в коллективах.

Дружинник — человек вы
сокого гражданского долга. 
Он никогда не пройдет мимо 
нарушителей общественного 
порядка. Нема.ло дружинни- 
ко-в To.'WCKort области за бла
городный труд отмечено раз
личными наградами. Ме
далью -«За отличную охрану 
общественного порядка» на
гражден рабочий завода 
«Сибэлект-ромот'ор», ветеран 
Великой Отечественной вбй- 
ны В. Н. Масленников. На
грудные знаки «Отличный 
дружинник» вручены рабоче
му этого же завода В. Каш
танову, бригадиру плотников 
Колпашевского горремстрой- 
управления В. Королеву,

ра.мщику Кетского лесозаво
да В. Неизвестных, студенту 

■ 'ГНИ Г. Котляру, слесарю 
цеха 2 ГПЗ-5 В. Жарову 
и многим другим.

Формы' и методы работы 
добровольных народных дру
жин -совершенствуются. Чи
татели газеты -уже знают о 

.созданном по инициативе 
УВД Томского облисполкома 
и партийного комитета ТШ! 
оперативном отряде ДНД. 
Он имеет хорошее простор- 

.ное по.мещение, современную 
технику, причем на оборудо- 

.вание и техническое оснаще
ние штаба отряда не затра
чено ни одной государствен
ной копейки: все сделано эн
тузиастами института во 
главе с членом штаба отряда 
А. Г.- Киселевым. Этот от
ряд насчитывает 750 членов. 
За короткое время им прове

дено 8 8  рейдов, в которых 
приняло участие 3.920 чело
век. Ежедневно по микрорай
ону идет общественный пат
руль. Здесь ведется интен
сивная работа с потенпи- 
альны.ми нарушителями по_- 
рядка, со всеми те.ми, чей 
моральный облик не соот
ветствует облику современ
ника. В микрорайоне замет
но снизились правонаруше
ния.Оперативные отряды. — 
это образно говоря, гвардия 
дружин. Их отличают мо
бильность, специализагшя и 
высокая дисциплина. Такие 
отряды созданы уже во мно
гих городах страны, они ос
нащены техникой, автотра'н- 
спортом, активно занимают
ся массовой и и'ндивидуаль- 
,ной профилактикой правона
рушений. Их -деятельность 
получила хорошую оценку у 
тр,удящихся. Надо создавать 
отряды ДНД и специализи
рованные дружины во всех 
крупных коллективах города 
и области.

Ю. ТЕРЕХИН; 
капитан милидни, 

сотрудник УВД.

Б ойцы  к п о м и т ю т  м инувш ие дни

н у ж н о

ы  м
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ПОБЕДА 

ПОБЕДЕ — 

РОЗНЬ...

Шесть боевых наград на 
груди Василия Алексеевича 
Петрова — бывшего сержан
та 19-й гвардейской стрел
ковой дивизии. На знамени 
этой прославленной сибир
ской дивизии — ордена Ле
нина, Красного Знамени . и 
орден ‘Суворова II степени.

Рассказ В. А. Петрова — 
это фрагменты ' из боевых, 
будней одной, артиллерий
ской' батареи, воспоминания 
о товарищах, с кем бок о 
бок пришлось шагать по вы
страданной -зе.мле.

О
СЕНЬЮ первого года 
войны эшелоны с бойца
ми сформированной в 
'Томске стрелковой дивизии 
отправлялись на фронт. Спе
рва наша дивизия числилась 
под номером 366. После бо

ев под Ленинградом, после 
прорыва вражеского кольца 
и выхода из окружения про
изошла переформировка. Из
менился, номер дивизии. Так 
до победного дня она й оста
валась 19-й гвардейской' 
стрелковой.

До войны я работал про
водником. Теферь отправлял
ся по железной, дороге в 
другое путешествие, не зная, 
вернусь ли домой.

Нас уходило на войну 
трое братьев. Вернулись 
двое. Григорий погиб...

Всю войну я провел в 
дружбе с пушками. Есть та
кая старинная солдатская пе
сенка: «Наши жены — пуш
ки заряжены». В нашей ба
тарее таких «жен» было че
тыре. В каждом расчете — 
ПО шестЪ человек. Пушки- 
«семйдесятйпятки».

Шли бои за Великие, Лу
ни. Нашей батарее было при- 

. казано подойти как можно 
ближе к вражеским позици- 
я.м. Как на грех, на пути по
палась речушка со странным 
названием — Царевич. Нам 
нужно было перевезти пуш
ки, боеприпасы. Три ночи 
искали брод. Нашли. Местеч
ко оказалось хорошее, зарос
шее кустами и мелким бе
резняком по берегам. Но от 
расположения батарея брод 
был далековато. Решили сна
ряды туда не везти, а делать 
плот и переправлять по воде. 
Взялись за топоры. Повали
ли несколько сухостойных 
лесин,соблюдая' осторож
ность, перевезли ях к речке. 
Соорудили настоящий • па
ром. Сибирякам не привы
кать делать такие . плоты. 
Почти каждый второй был 
рыбаком, охотником. Наши 
батарейцы всегда проявляли 
немало' смекалки. Особенно 
когда вшбивали немцев из 
брянских лесов, «выкурива
ли» их из-болотин. ,

С двух сторон к плоту 
привязали шнур, взятый у. 
связистов. Несколько чело
век перепрашились на , дру
гую сторону Царевича. Вот 
так, при помощи провода, мы 
и таскали плот с' .берега на 
берег. Туда — со снарядами. 
Оттуда — порожняком. Тем 
временем лоша̂ ди через брод 
перетащили пушки. А удром 
по.приказушачали артподго
товку с близкой дистанции. 
За,.каждый,метр родной зем
ли., дрались-упорно. '

В этой войне испытыва

лась не только сила оружия, 
но и сила духа. В нашей ба
тарее было семьдесят Фёсть 
человек. Иногда после боя 
из расчета оставалось всего 
по одному-два человека. Но 
приходило подкрепление, и 
мы снова стояли насмерть у 
своих орудий.

Отважные были в батарее 
люди. Взять ко.мандира Аб- 
сатарова, с кем приходилось 
под шквальным огнем подво
зить снаряды к .пушкам. 
Вспоминается и мой 01Днофа-. 
мил-ец .Петров, кузнец.

Не знаю, сохранилась ли 
до сих пор под Витебском 
деревня. Песочная. При- 
по.минается — стояла на 
бугре. Бой шел долго. Не 
хватило снарядов. Мне было 
приказано ехать на , бричке, 
привезти боеприпасы. Дело 
было к ночи. В незнакомых 
местах трудно ориентиро
ваться сначала. Но я взял 
за .. правило — запоминать 
все хорошенько днем: где
ложбинка, где бугорок, лес. 
Снаряды охранял , Петров- 
большой. Он помог мне на
грузить ящики "яа бричку. 
Снаряды доставил' вовремя. 
Там же, под деревней, при
хватили пленного немца.

Как-то после' боя сижу, 
припечатываю к сапогу каб
лук. Подходит командир: 
«Петров, ты, оказывается, 
сапожник?». — «Так точно, 
товарищ командир. Всем 
приходилось в жизни зани
маться». С той поры у меня 
все свободное время между 

■боями уходило на починку 
солдатских обуток. На драт
ву распускал брезентовые 
ремни. Гвозди брал у Пет- 
рова-большого. Он возил с 
собой походную кузнечную 
мастерскую.

...Освобождали Литву, Ке
нигсберг. Все больше и 
больше стали, остав,лять нем
цы на полях войны своего 
оружия. Да и мы отбивали в 
боях пушки н зенитки. Как- 
то захватили несколько ше
стиствольных минометов, ко
торые за их дикий ,рев мы 
прдзвали «ишаками».

Редко кто без царапинки 
вернулся с фронта. Я был 
ранен,, контужен.. Лечился в 
госпиталях. Но все равно 
войну закончил в боевом 
строю.

Я рад, что воевал в соста
ве нашей прославленной, 
трижды орденоносной гвар
дейской дивизии. В Томск 
вернулся через пять месяцев 
после Дня Победы. Тогда 
уже наши войска сломили 
сопротивление Японии. По 
приказу, как- все воины, 
имел право на двухмесячный 
отдых. Но уже после двух 

' недель вышел на работу. 
Опять железная дорога. 
Опять хлопотливая работа 
проводника. Так четверть ве
ка, вплоть до пенсии, я и 
провел свою жизнь на коле
сах. •

Победы в матчах пред
стоящего чемпионата страны 
по футболу будут теперь 
оцениваться по-разному, со
общили корреспонденту 
ТАСС в управлении футбола 
спортко.-иитета СССР. Если 
команда добьется перевеса 
в счете за девяносто минут 
встречи, то она получит два 
очка. Но если это произой
дет с помощью назначенной 
после основного времени се
рии пенальти, то в турнир
ной таблице ей будет ' запи
сано лишь одно очко.

За поражение во всех слу
чаях — ноль.

Соревнуются пловцы
три дня в бассейне ДСС 

«Труд» ПР0Х0.ДИЛИ отбороч
ные соревнования .по плава
нию. За пра’во участия в по
следующем этапе соревнова
ний на первевство централь
ных советов спортивных об
ществ боролись 65 спортсме
нов различных возрастных 
групп.

Высоких показателей до
бились пловцы спортивного 
клуба ТПИ. Андрей Обухов 
установил два областных ре

корда в плавании на спине: 
1 0 0  м он проплыл за 1 мин. 
5,8 сек., 2Q0 м — за 2 мин. 
17,5 сек; Его одноклубник 
Юрий Бобылев занял первс>е 
место в плавании на 1 0 0  м 
вольным стилем и на 1 0 0  м 
— баттерфляем. Оба спорт
смена. вы’П0 Л;Нили норматив 
для участия в соревнованиях 
следующего этапа.

Г. ПАВЛОВИЧ, 
главный судья соревно

ваний.

В ТРОЙКЕ ПРИЗЕРОВ
В Рязани закончилось пер

венство Центрального совета 
ДСО «■у.рожай» по волейбо
лу среди сильнейших жен
ских команд группы «А», в 
котором принимала участие 
команда спортивного клуба 
«Нива» из Томска.

Наши волейболистки пер
вые четыре встречи , с 
командами Псковской, .Крас

ноярской, Волгоградской и 
Орловской областей у всех 
выиграли с одинаковым сче
том 3:0. Две встречи с волей
болистками Московской , и 
Рязанской областей они про
играли. В результате — 
третье место.’

М. ВАСИЛЬЕВ.

ЧЕТВЕРТЬФИНАЛИСТЫ ИЗВЕСТНЫ
НИЖНИИ ТАГИЛ,' 27 

февраля. (ТАСС). В послед
нем матче 1 /8  финала ны
нешнего розыгрыша Кубка 
СССР по .хоккею московские

победили
местного

спартаковцы 
спортсменов 
«Спутника» — 6:2.

В четвертьфиналах в сен
тябре встретятся: «Динамо»

■(Рига) ■— «Трактор», ’ «Си
бирь» т- «Спартак», «Кры
лья Советов» -- СКА (Ле
нинград), «Торпедо» (Горь
кий) -г ЦСКА, ..

, . :,.,,(ТАСС).

СЕЛЬСКИЕ ТРАССЫ
В окрестностях села Ры- 

балова прошли финальные 
соревнования профсоюзно
комсомольского лыжного 
кросса на первенство обко
ма профсоюза рабочих и слу
жащих сельского хозяйства 
и заготовок и облсовета ДСО 
«■Уоожай». .

Хорошо подготовленная 
лыжная трасса и теплая по
года дали возможность сель
ским лыжникам показать хо
рошие результаты.

В первый день соревнова
ний победителями на дистан
ции 3 км у девушек стала

юная лыжница из ко.-ианды 
Шегарскрго района Т.! Юго
ва, а у юношей быстрее всех 
прошел 3 км Виктор Петров 
из сельхозтехникума. Среди 
женщин первой на 5-кило- 
иегроБой дистанции была 
Л.. Береснева из Томского 
сельхозтехникума, а . у муж
чин на 1 0  км лучший ре
зультат .показал Ю. Гри
горьев из То.-иского района.

Во второй день соревнова
ний девушки стартовали на 
5 км. Первенствовала здесь 
опять Т. Югова, а у юношей 
на 10 км — В. Петров. На

-- 8 -километровой диеганцни' у 
женщин лидирова.ла Л. Бе
реснева, у мужчин победите
лем; на. 15 км.стдл Ю. Гри
горьев из, Томского, района.

В, ко.мандяом .зачрте. пере
ходящий приз, вручен коман- 
че'То.мского сельхозтехнику
ма, второе место заняла 
команда То.мского и третье 
— Шегарскогр района. , 

.Победителям вручены по- 
.даркн и 'грамоты. Из числа 
сильнейших л-ьжникбв уком
плектована ■сборная:команда 
обкома профсоюза, которая 
3—4 марта примет участие 
в финале кросса Томского 
облсовпрофа. ■

В. МИТРОХИН.

НА ЧЕИПНОНАТЕ РСФСР
Два дня на большом том

ском трамплине проходили 
лично-командные соревнова
ния на первенство Россий- 
.ской Федерации по лыж'ному 
двоеборью. Батее 70 силь
нейших лыжников из 1 2  об
ластей и автонбм,ных респуб
лик вышли на старт.

В первый день спортсме- 
. ны. соревновались в прыж
ках на лыжах с трамплина. 
Хорошая погода, . отличное 
скольжение позволили мно
гим участникам уже в пер- ■ 
вой зачетной попытке пока
зать хорошие результаты. 
На 75 метров прыгнул Алек
сандр Чистов из команды 
Горьковской области, на 74 
метра — то.мич ■ Геннадий 
К'расновейкин.

Во второй попытке ре
зультаты улучшились. 78 
метров — такой результат 
стал, например, у Г. Красно- 
вейкнНа.

И вот третья, решающая... 
Лидеры прыгают на уровне 
второй зачётной попьики.

По сумме очков первое ме
сто занял в этот день томич 
мастер спорта Геннадий 
Красновейкин. 9 очков про
играл ему Анатолий Хайго- 
нен из Ленинграда. Третий* 
результат по1ка'за'л пред̂ 'гш 
внтель -Уд,муртской АССР
Сайфула, Салн.мгараев.

,Во второй день соревнова
ний двоеборцы вышли , на 
'старт 15-кило.метровой ди
станции. С лучщи.м време
нем прошел ее масте̂ р спор
та международного класса, 
армеец из'команды Кемеров
ской области Николай Ного- 
внЦий. В прыжках с трам- 
п.1нна он был седьмым, но 
пе.рвенство в' лыжной гонке 
дало ему возможность стать 
чемпис̂ ном РСФСР 1973 
Года. Второе время на ' ди
станции показал .мастер 
спорта .международного класса Александр Носов из 
ко.манды Пермской области. 
В общем зачете он явился 
бронзовым призером чемпио-

ната. Сереб'ряная медаль до
сталась также , представите-' 
лю этой команды Борису 
Белоусову.

В командном зачете пер
вое место и- переходящий- 
приз Комягета , до .физиче
ской культу'ре и спорту при- 
Совете Министров - . РСФСР, 
завоевала .команда Пермской 
области, второе — кр.манда 
Горьковской ■ области и 
третье—команда Кировской 
области. 'Семь очНов -проиг- 
рал'Н кировским спортсменам

двоеборцы нашей команды. 
Они заняли четвертое место. 

Л. ЛЕЩЕНКО, 
главный судья соревно
ваний, судья республи

канской категории.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

з и л а
1 марта — «Клоп».
2 марта — «Валентин и Ва

лентина».

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ:

жественный фильм. 3-я серия. 
15.35. Чемпионат мира по фи
гурному катанию. Парное ка
тание. Произвольная програм
ма. Передача из Братиславы.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

20.00. «Третий, решающий». 
«Цена минуты». Продолжаем 
разговор об экономии рабоче
го времени. 20.15. «Рассказы 
об охоте». Документальный 
фильм. 21.05 — 22,10. Художест
венный фильм «Семья" Коцю
бинских». 1-я серия. (Кино

имени Довженко.студия 
1070 г.).

Все дальше и дальше ухо
дит то грозное время. Хочет
ся, чтобы оно больше никог-, 
да не повторвлось. Чтобы. 
вечно сияло над'.мирной зем
лей ясное солнце.

В. ПЕТРОВ.
г. Томск.

имени М. ГОРЬКОГО
«Гойя» (две серии) — 8-30,

11- 10, 13-50, 16-30, 19-10, 21-50.
«Чертова дюжина» — 8-40,
10-20, 12. 13-40, 15-20, 17, 18-40, 
20-20, 22. Зал нинохроникн — 
«Саппоро-72», «Протазанов» — 
9, 10-25, 11-50, 13-15. 14-40,
16-05, 17-30. 18-55, 20-20, 21-45.

«ОКТЯБРЬ»
«Гойя» (две серии) — 9,

12- 05, 15-10, 18-15, 21-20. «Чер
това дюжина» — 8-40, 11-20,
13, 14-40, 16-20. 18. 19-20, 21.
Для детей — «Звездочка» № 8 
—  10 - 20 .

имени И. ЧЕРНЫХ 
«Симон Боливар» — 8-40, 

10-25, 12-05, 13-45, 15-25, 17-05, 
18-45, 20-25, . 32-05. «Чертова 
дюжина» — 8-40, 12, 19, 21-40. 
«Руслан и Людмила» (две се
рии) — 13-40, 16-20. Для-детей 
— «Всаднини революции» — 
10- 20 .

ДОМ ОФИЦЕРОВ
«Оцеола» — 17, 19, 21. 

«СИБИРЯК»
«Нежданный гость» — 11,

12-40, 14-20, 17-40: , 19-20, 21.
«Ну, погоди!» — 16.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Заблудшие» — 17-10, 19, 21.

ЧЕТВЕРГ, 1 марта
7.34. Обзор последних изве

стий. 7.40. '«Люби свой город». 
7.45. Музыкальный антракт. 
7,50. Реклама и объявления. 
9.15. По страницам газет «Кра
сное знамя» и «Молодой лени
нец». 9.25.. Русские . народные 
песни. 9.45. «Лесным поселкам 
— современную культуру». 
Рассказывает за.м. председате
ля Томского райисполкома 
Г. И. Бугров. 19.15. Радиовечер 
для лесозаготовителей. Тре
тий. решающий. Радиопере
кличка соревнующихся лес
промхозов. Март — месяц 
ударной - работы. Сплавщики 
готовятся к весне. Музыкаль
ная страница. 19,50. Последние 
известия.

ТОМСКАЯ ОБЛАСТНАЯ ФИЛАРМОНИЯ
3—4 марта. 1973 г.

Зал обллектория
СИМФОНИЧЕСКИЕ КОНЦЕРТЫ ^

В программе:
Мендельсон -— Третья симфония («Шотландская»). 
Вагнер — Вступления к перво.му и третьему действиям 

оперы «Лоэнгрин».
Вагнер — Три, стихотворения Матильды Везендонк. 
Лист — Симфоническая поэма «Прелюды»;
Играет Томский симфонический оркестр.
Дирижер — Борис БАБЕНКО.
Солистка — Наталья ГАВРИЛОВА.
Начало — в 20 часов,

■ Билеты продаются. ,

Томский горхлебтор'г про-. 
изводит набор на, курсы про
давцов. Принимаются де
вушки 'И юнбши̂ 'не 'моложе, 
17 лет. ■ ;
■ Срок обучения — 2—3 

•месяца.' За время обучения 
вЫп.лачивается стипендия 
52—62 ipj-б. в .месяц.

Обращаться: г..Томск, ул. 
Кузнецова, ; 28-а‘. ' Проезд, 
тра.мваем, троллейбусом и 
автобусом до остановки «По
литехнический институт». 
Телефон отдела кадров 
№ 2-52-17.

Комбинат открыт ежеднев
но, с 9 до 20 часов, выход
ной день—  вторник.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру в 
по-с. КопылоВ'О То.мского 
района на благоустроенную 
квартиру в г. Томске.

Обращаться по телефону 
№ 5-08-48, доп. 31, к По- 
сельскому Николаю Инно
кентьевичу.

Троллейбусное и трамвайное депо объявляют прием на 
курсы водителей троллейбуса н трамвая.

На курсы водителей троллейбуса принимаются лица, 
достигшие 18 лет и отслужившие в Советской Армии.-

На курсы водителей трамвая принимаются юноши и 
девушки в возрасте не моло>же 1'7,5 лет.

Принятым ша курсы выплачивается стипендия в разме
ре 60 рублей в месяц, одиноким' предоставляется благо
устроенное общежитие. Все принятые обеспечиваются 
бесплатным проездо-м на троллейбусах и трамваях.

Желающие м̂ огут одновременно работать н, учиться.
• Занятия на курсах начинаются с 2 0  марта , 1973 г.
Обращаться: Томск, 634048, пр. Фрунзе, 137, в отдел 

кадров, телефон № 4-34-19, проезд троллейбусом №  2  до 
остановки «Троллейбусное депо»: Енисейская, 33, в от
дел кадров, телефон № 4-23-48, остановка «Трам
вайный парк».'

Товарищи покупатели!
Торг «Гастроном» ■ принима
ет во всех пунктах стеклопо
суду нз-под молочных про
дуктов, винную посуду емко
стью: 0,5, 0,7, 0,8 литра,
сте'клянные банки—0,2, 0,5, 
1, 2, 3 литра (импортную и 
отечественную). Прием мо
лочной стеклопосуды произ
водится также непосредст
венно в магазинах, торгую
щих молочны.’ин продуктами.

Телефоны для справок: 
№№ 2-62-35, 2-05-89.

Городское бюро по трудо
устройству и информации 
населения сообщает.' что 
ТомС'Ко.'иу специализирован
ному монтажно-наладочному 
управлению треста «Сибав- 
томатика» требуются на ра
боту: инженер -по технике 
безопасности, <инженер в
производственно-технический 
отдел, знакол1Ый с монтажно- 
наладочными- работа.ми, бух
галтеры материальной группы.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Ленина, 151-а.

Сегодня по области ' ожи- 
. дзет.ся, переменная ■ облач- 
. ность, местами: слабый- снег, 
ветер южнй1й, 5—9 метров в 
секунду, температураднем 
—.4— 8  градусов мороза.

В Томске . днем. — пере
менная.. облачность, слабый 
снег,, ветер . . южный, 5 —' 9 
метров' в сеНунду, .темпера-

4—6 градусов ,мо-тура 
' роза.

2—3 марта по области — 
‘переменная облачность,, сла
бый'снег, 'ветер .' юго-запад
ный,'5—9 метров;.в секунду, 
температура .ночью 16— 
20, при'прояснениях^ 23— 
27, йне.м — 5—9 градусов 
мороза.' -

ЧЕТВЕРГ. 1 марта 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
13.30. Програм.ма передач. 

13.35. Новости. .13.45. -«Светля- 
:чок> № 5. .Мультфильм. . 13.55. 
Ленинский университет мил
лионов. 14,25. «Над . всей Испа
нией безоблачное небо». Худо-

Завод «Рембыттехника» 
принимает в ремонт аккуму
ляторы для мотоциклов, мо
тороллеров, легковых авто
мобилей. Здесь же произво
дится ремонт автомашин 
ЗАЗ-965.

Обращаться: гор. Томск,
ул. Герцена. 72, телефон 
№ 4-63-34.

Тресту «То.чскгазстрой» 
срочно требуются слесаря- 
сантехники 3—4-го разрядов 
со срюднесдельной оплатой 
труда. К заработной плате 
начисляется 70 процентов 
надбавки и за каждый прора
ботанный год начисляется 
1 0  процентов к зарплате. 
Жилая площадь предостав
ляется в течение года. Одж- 
ноким предоставляется общежитие.

Обращаться; Томская об
ласть, пбс. Стрежевой.

■учебно-курсовой комби
нат областного объединения 
«Сельхозтехника» пр«жзво- 
днт набор учащихся на кур
сы тракто-ристов с отрывом 
от производства. Принятым 
выплачивается стипендия в 
размере 80 рублей в месяц.

I За . справками обращаться
по адресу: 634015, Томск, 
ул. Энергетическая, 2, теле
фон № 5-14-30. Проезд авто
бусами' №№ 3 и 3-а до оста
новки-«Первые Сенные».

Областно.му Дому художе- 
ствее,'ной самодеятельности 
пр,|Д'союзов требуется секре- 
та’̂ машшшстка. Оклад — 
74 рубля. ■ ■

[О телефонуСправ'ки 
.№ 4-55-61

То.мская махорочная фаб
рика ликвидирована с 1 яш 
варя 1973 года. Поетензии 
принимаются до 15 марта 1973 года.

Вниманию домоуправле
ний, жилищно-коммуналь
ных отделов и домовладель
цев! При сбрасывании с 
крыш снега не повреждайте 
воздушных линий электро
передач, При необходимости 
отключения линий обращай
тесь по адресу: г. Томск,
Конная площадь, 10, гор- 
электросети, телефоны
№№ 2-39-08, 2-53-14.

Томско.му рыбозавод',' 
срочно требуются для рабо
ты в новом цехе: рыбообра- 
ботчицы (женщины, одино
кие обеспечиваются общежи
тием), учетчик, грузчики, 
мастер (рыбник), радист.

Рыбозавод также меняет 
катер (150 лошадиных сит) на машину «'Урал».
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Н А ' СНИМКЕ: победитель 
соревнований Николай Но- 
гоВкцин.

Фото П. Алова.

Открыт комбинат’ бытовых 
услуг (пер. Цимлянский, 
30). К услугам томичей: па
рикмахерская (мужской, 
женский залы, маникюр); 
фотография; прокат вещей 
домашнего обихода —' холо
дильников, телевизоров,
Ш'вейных' и стиральных ма
шин, посуды; спорт'ивна-ту- 
рисгского' инвентаря. Здесь 
также производится ремонт 
часов.'
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